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Обязательство —  8 тысяч центнеров
Фамилия Лукашенко хо

рошо известна зырянцам. Он 
почти каждый год выходит 
победителем в соревновании 
мастеров уборки. В прош
лом году П. Н. Лукашенко 
намолотил за сезон 7.524 
центнера зерна. Только у 
Петра Артемова, комбайне
ра колхоза имени Жданова, 
результат оказался несколь
ко выше.

Нынешняя страда ожи
дается намного труднее. 
Хлеба выросли высокие, 
на больших массивах полег
л и , — рассказывает Павел

Никандрович, — но прошло
годнего рубежа сдавать не 
думаю. 8 тысяч центнеров 
хлеба должен намолотить. В 
этом году я получил новый 
комбайн СКД-5.

Разговор с Лукашенко мы 
ведем на территории кол- 

■ хозной мастерской.. Рядом 
готовит комбайн к работе 
сын Павла Никандровича — 
Виктор. В этом году он окон
чил среднюю пдколу, решил 
поработать на комбайне.

— Толковый парень, — 
отзывается о Викторе пред-

Д О С К А  П О Ч Е Т А
По решению исполнительного комитета областного Со

вета депутатов трудящихся и президиума областного со
вета профессиональных союзов на .областную Доску поче- 

: та - заносятся победители социалистического соревнования 
на заготовке кормов в третьей пятидневке августа:

Бакчарскнй район (секретарь райкома КПСС А. П. Габ- 
русенко, председатель райисполкома И. П. Старовойтов, 
начальник районного управления сельского хозяйства 
В. Н. Егоров, председатель райкома профсоюза рабочих и 
служащих сельского хозяйства и заготовок С. Я. Ладин, 
секретарь райкома ВЛКСМ В., Г. Кардашов), выполнрв- 
щий задание по заготовке всех видов кормов на 64,3. про
цента и обеспечивший прирост за пятидневку:, сена 
— на 6,3 процента, сенажа — 5.7, силоса — 4,8, вита
минной травяной муки — 7,1 процента.

Бакчарскому райодау. оставлено переходящее ,.. Красное 
знамя облисполкома да облсовпрофа.

Механизированное звено Кожевниковского откормсов- 
хоза, возглавляемое звеньевым М. И. Пеньковым, заго
товившее с начала сезона 1.456 тонн сена, или-152,3 про
цента к плану, в том числе за третью пятидневку — 
267 тонн.

Коллектив агрегата АВМ-0,4 совхоза «Каргинский» 
Каргасокского района, возглавляемый машинистом 
М. С. Пановым, выработавший за пятидневку 32 тонны 
витаминной травяной муки.

М. И. Пеньков и М. С. Панов премированы ценными 
подарками.

Б О Л Ь Ш О Й  
У Ч И Т Е Л Ь С К И Й  
С О В Е Т

,.По традиции в последние
дни августа во всех районах 
области пройдут 1 учительские 
совещания. Речь на них преж
де всего пойдет о задачах, вы
двинутых постановлением ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О  завершении перехода 
ко всеобщему среднему обра
зованию молодежи и дальней
шем развитии общеобразова
тельной школы». Первейшая 
из них —  повышение успевае
мости учащихся на базе совер
шенствования учебно-воспита
тельного процесса,

В минувшем году школы об
ласти добились положитель
ных результатов. Повысилась 
успеваемость учеников. 184 
школы, более трех тысяч . пре
подавателей закончили год без 
второгодников. - Увеличилось 
число выпускников восьмых и 
десятых классов.

В числе лучших —  Алексан
дровская средняя школа Том- 
ского района. Полная успевае
мость школьников обеспечена 
здесь творческим трудом пе
дагогического коллектива, вы
сокой ответственностью каждо
го преподавателя, и прежде 
всего коммунистов, за воспита
ние советского гражданина, 
поиском эффективных форм 
учебно-воспитательного про
цесса.

Показывая положительное в 
работе педколлективов, про
пагандируя лучший опыт, учи
тельские совещания должны 
сосредоточить внимание на не
решенных проблемах. Одной 
из них все еще остается все
обуч. Закон о восьмилетием 
всеобуче в области не выпол
няется. Велик отсев учащихся 
из школ Тегульдетского, Бак- 
чарского, Шегарского, Молча- 
новского, Кожевниковского 
районов. Так, в Тегульдетском 
районе из поступивших в 1963 
году в первый класс закончили 
восемь классов |опько 65 про
центов ребят, в, Кожевников- 
ском —  68 процентов, при
мерно столько же —  в Пара- 
бельском. Причины отсева об
щеизвестны: слабая успевае
мость школьников, невнимание 
к отстающим со стороны учи
телей и администрации школ. 
Явно недостаточно уделяют 
внимания всеобучу партийные 
организации.

Известно: качество учебного 
процесса определяется соста
вом учителей. Учитель обязан 
постоянно повышать свою ква
лификацию, обновлять знания, 
совершенствовать методы
преподавания. За последние 
годы тысячи преподавателей 
прошли курсы переподготов
ки. Эта работа будет продол
жена. Но основным путем уг
лубления знаний остается са
мообразование. Вот почему 
умелая организация самообра
зования, помощь педагогам в 
этом важном деле являются 
одной из насущных задач шко
лы и органов просвещения. 
Необходимо, чтобы передовой 
опыт педагогических коллекти
вов в этом деле был внима
тельно рассмотрен на авгу
стовском совете, стал достоя
нием всех.

Для дальнейшего усиления 
всей идейно-политической ра
боты народные учителя имеют 
неоценимое оружие —  мате
риалы XXIV съезда партии. Ов
ладеть этим оружием, глубоко 
изучить важнейшие партийные 
документы —  значит обога
титься идейно и творчески. 
Как поставлено в школах изу
чение материалов съезда, по
становлений ЦК КПСС, как до
носятся до сознания подрас
тающего поколения идеи пар
тии —  эти вопросы будут цент
ральными на августовских со
вещаниях.

Нынешний год проходит под 
знаком великого праздника —  
пятидесятилетия Союза ССР. 
Подготовка к славному юби
лею советских народов будет 
способствовать дальнейшему 
улучшению интернационально
го и патриотического воспи
тания учащихся.

В постановлении партии и 
правительства подчеркивается 
большая роль вечерней и за
очной школ в переходе ко 
всеобщему среднему образо
ванию. Проблемы школ рабо
чей молодежи должны быть 
полно освещены на учитель
ских совещаниях. В прошлом 
учебном году ни один отдел 
народного образования обла
сти не инспектировал вечер
ние школы. Нельзя признать 
нормальным такое положение. 
Горкомам и райкомам партии, 
райгорисполкомам, комитетам 
комсомола, отраслевым райко
мам профсоюза необходимо 
взять под контроль комплек
тование вечерних школ, акти
визировать деятельность орг
комитетов смотра «Каждому 
молодому рабочему -г- сред
нее образование».

Заканчивается или подходит 
к концу ремонт школьных 
зданий. Хуже обстоит дело со 
строительством новых. На пер
вое августа строители освоили 
меньше половины годовых ка
питаловложений на новострой
ках для детей. Объединение 
«Межколхозстрой», трест
«Томсксельстрой» затянули ра
боты на Петровской школе 
Кривошеинского, Подгорнской 
—  Чаинского, Вороновской —  
Кожевниковского, районов. Ос
новная причина медлительно
сти —  низкая организация 
труда и еще бытующее отно
шение к школьным стройкам 
как второстепенным. Партий
ным комитетам, местным Со
ветам, строительным органи
зациям необходимо сосредо
точить все усилия на пусковых 
объектах, обесп’ечить сдачу 
школ к началу • учебного года.

Августовские совещания —  
пролог учебного года, Важно 
провести их так, чтоб каждый 
учитель обогатился передовым 
опытом, четко представлял за
дачи в походе за знаниями . и 
детей, и взрослых. Важно, 
чтобы большой совет ' педаго
гов привлек внимание всей об
щественности, и она еще раз 
задумалась, все ли сделано 
для того, чтобы первый день 
сентября был хорошим стар
том плодотворного учебного 
года.

Шуууу ■

■

седатёль колхоза имени Ки
рова'Д. Е. Поданев,. — От
цовская хватка в ' работе. 
Сам же Павел Иикандро- 
вич — комбайнер первого 
класса. Свое дело , отлично 
знает и делает его на со
весть. Такой уж характер у 
Лукашенко. В. уборочную 
ему не до сна, раньше дру
гих начинает работу, позже 
заканчивает. Свою . машину , 
он уже вывел &а поля. По- » 
шли первые центнеры зерна, j 

И. ШИШОВ. /
с .  З ы р я н с к о е .  ’

И У Б О Р К А ,

И ОБМОЛОТ
Бабарыкннокоё и Батурнн- 

скоё отделения совхоза «Рос
сия» первыми'в районе -при
ступили к обмолоту ячменя. 
В Бабарыкггнском отделении 
скошено 342 гектара ржи и 
110 гектаров ячменя. На 
косовице хорошо' потруди
лись комбайнеры этого от
деления М. К. Шачнев . и 
Н. И. Комолов. Передовые 
механизаторы значительно 
перевыполняют дневные нор
мы. Норма косовицы ржи 
на жатку ЖВН-6—14 гекта
ров, а они скащивают по 20 
гектаров в день.

16 августа в этом отделе
нии выборочно обмолочено 
2 гектара ячменя, 17 авгу
ста на полях отделения мо
лотили хлеб 6 комбайнов, .

В. РЫБИНА.
с . Ш е г а р к а .

Первую рожь свалил в валки на полях Подломского 
отделения совхоза «Победа» Томского района комбайнер 
Василий Васильевич Зайцев. Более двадцати лет работает 
он в этом хозяйстве. У механизатора большой опыт раз
дельной уборки (снимок вверху слева).

Хотя зерновые в совхозе только начинают созревать, 
комбайн Ивана Андреевича Франка (снимок вверху, спра
ва) уже несколько недель в работе: На переоборудован
ной машине он подбирал сено на лугах, ежедневно выпол
няя норму на 120—125 процентов. Сейчас Иван Андрее
вич включается в уборочную кампанию.

Сегодня два комбайна, за штурвалом которых будут 
сидеть отец и сын Лаптевы, выйдут на поля Турунтаев- 
ского отделения совхоза.

Когда в прошлом году Лаптев-старший домолачивал 
четвертую тысячу центнеров зерна, из армии вернулся 
Лаптев-младший.

Нынче — вторая страда Анатолия и двадцатая — 
Владимира Ивановича.

Фото Е. Лисицына.

У Б И Р А Ю Т  Г О Р О Х
' 16 августа в Соколовском городский комбайнами «Си-

отделений совхоза «Молча- биряк» с навесными жатка-
яовгкий» начали v 6 o o k v  гп  ми ЖБА' 3’5 Убрали первые новскии» начали уоорку го- гек ы этой кульгуры.
роха. Механизаторы Алек- И. МУРЗИН,
сандр Шатруков и И. А. Мир- с .  М о л ч а н о в о .*
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ПРИНИМАЕТ ЖАТВА
В Ново-Кускове нйс встре

тил плакат, призывающий., 
сельских тружеников уско
ренными темпами вести за
готовку кормов.. Сотней мет
ров дальше, у центральной 
конторы совхоза «Комсомо
лец», -— тщательно выпи: 
санные свежей краской сло
ва: : «Уборка урожая нача
лась». Ниже — цифры по- 
деловому сообщают, что на 
16 августа в совхозе скоше
но в валки 96 и подобрано 
27 гектаров ржи.

На полях происходит сме
на караула: еще не закончи
лась заготовка кормов, а уже. 
вступила в. свои права вла
стительница дум хлебороба 

-  жатва. И не только ' в 
Комсомольце», во всем 

районе идет как бы передача 
дел от одной страды к 
другой.

— Сегодня в поле работа
ют три жатки, — рассказы
вает управляющий Ново- 
Кусковским отделением
А. В. Корнев. —■ Всего их 
будет 5. Две еще не собраны: 
только сегодня получены. 
Почему так поздно? Так нас 
снабжает Асииовское объе
динение « Сельхозтехника».

— Да разве оно нас снаб
жает, — добавляет помощ
ник механика И. Ф. Соко
ловский. — Все самим при
ходится возить из .Томска. 
За весь этот год не получили 
ни одного распределитель
ного насоса. Не велик, ка
жется, дефицит, но без него 
трактор стоит. А нам гово
рят: ищите сами. Вот и ищем, 
в снабженцев превратились, 
вместо того, чтобы технику 
ремонтировать как следует.

Может, и сгустил несколь
ко краски Иван Фомич, но в 
том, что снабжение техни
кой и запасными частями в 
районе не на высоте, мы мо
гли убедиться на многочис
ленных примерах. Не хвата
ет жаток, потому что их не 
на чем привезти. В районе 
всего одна машина, способ
ная справиться с такой за
дачей. З^ркосушильному хо
зяйству недостает четырех 
барабанных сушилок
СЗПБ-2, большого количе
ства норий, погрузочных 
транспортеров, приводных 
ремней.. Все это, разумеется, 
на совести работников рай
онного и областного, объеди
нений «Сельхозтехника».

Но вернемся в совхоз 
«Комсомолец». I. В райкоме 
партии, райисполкоме твёр
до -Сказали: «Здесь ■ к.жатве 
подготовились неплохо». Уве-, 
ренность 'эта: имеет доста
точное основание. 'Зерновые 
в хозяйстве занимают 6.340 
гектаров. Для их уборки оно 
располагает 12 лафетными 
жатками и 42 комбайнами, 
из которых 4 должны 
работать' с- жаткам», а 
остальные 38 -  на подбор
ке валкёв.да на' прямой, убор
ке. Вся техника готова к вы
ходу в поле и через пару 
дней полностью включится

в н^атву. В отделениях соз- 
даны механизированные от
ряды. Механизаторы опыт
ные, не первый год садятся 
за щтурвалы комбайнов. В 
прошлом- году, например. 
М. А. Бобров из Казанского 
отделения намолотил 4,200 
центнеров зерна и нынче со
бирается хорошо поработать:
5 тысяч центнеров — такое 
обязательство ' взял < 
М. А. Бобров. ПятйТысяяни- 
кОм собирается стать и 

' комбайнер Ново-Кусковско
го отделения В. Ф. Ежов.

Неплохо подготовлено зер*. 
носуш.ильное хозяйство. Две 

: 20-тонные и 5 двухтонных 
, сушилок способны перерабо- 

тать 340 тонн зёрна в рухки.
При урожайности 16 цент

неров зерна с гектара — та
кое обязательство взял кол
лектив совхоза — комбайны 

'-'смогут наколачивать''дао 380 
тони зерна в день. . Стало 
быть, ' . мощность , 'зерносу
шильного хозяйства вполне 
достаточна, поясняет

. директор совхоза А. Р. Хох
лов. В этом' году мы обя
зались произвести 8.500 
тонн зёрна, да средняя выра
ботка на комбайн составит 
не менее 4 тысяч центнеров.

Чем еще подкрепляется 
. обязательство коллектива?
: Во-пёрвых. продуманной ор

ганизацией труда на полях. 
Бригадир тракторной, брига- 

_ -ды Казанского о’тделения 
, В; Г. Лебзак рассказал нам','
■ что отряд из 14 комбайнов' 
..фазбйтона три'эйёна’, каждое 

из которых возглавляет' мё-' 
Ч хаНик-наладчик. ’ Ими назна

чены П. . С. Сажинов, 
С,. И. Чуприков и И. Д. Ав
деев— опытные гспецйали-' 
сты, уважаемые люди. На 
комбайнах работают только 

- совхозные механизаторы.
— Конечно,' комбайнеры, 

приезжающие, помогать- сов
хозу, . работают неплохо. 
Взять хотя бы отца и сына 
ГТлавлных с; Аснновского

...лесоперевалочного и дерево- 
‘ обрабатывающего комбина

та. .Не одну страду рабо
тали . они в «Комсомольце», 
принесли здесь немалую 
пользу. Но все - же когда 
за штурвалом комбайна си
дит свой товарищ, как-то 
уверенней чувствуешь себя, 
— добавил бригадир, — по
этому зимой мЫ послами 5 

, молодых трактористов на 
курсы- комбайнеров. В про
шлом году тоже • .учились 
четверо наших парней. Так 
что теперь нет нужды искать 
комбайнеров на стороне: ,-«•

Но, кроме техники, квали
фицированных кадров, есть 
еще одна.сторона дела, опре
деляющая успех уборочной 
кампании.

— В совхозе разработаны 
условия соревнования среди 
механизаторов, шоферов, су
шильщиков — всех; кто уча
ствует в жатве,-- рассказы
вает А. Р. Хохлов. — Осо
бую важность мы придаем 
гласности, действенности со
ревнования. Флаги трудовой 
славы,. красные вымцёлы,- 
ежедне'вные ••• бюллетени, ос-.

вещающие ход соревнования, 
пятиконечные звезды на 
комбайнах, отмечающие 
каждую ’ тысячу центнеров 
намолоченного • зерна, мате
риальное поощрение передо
виков— все это должно по
мочь завершить жатву в на̂  
меченные сроки — за 25 
д н е й ... ... , . , -

Не забыли здесь и о быте 
механизаторов. Организова
но горячее питание на полях, 
предусмотрены рейсы авто
лавки, подвозка людей к 
месту работы и -домой. Сло
вом, все, с чем мы познако
мились в совхозе, говорит о 
том. чтр коллектив готов 

..выполнить задачи, стоящие 
перед ним. V . ; ’

Тем более досадны' неко
торые организационные непо
ладки, возникшие в первые 
дни жатвы. Во вторник, 15 

--августа, в двух, - отделениях 
работал® по 3 жатки. Но ес- 

: ли в Казанском отделении 
они скосили 45 " гектаров 
ржи. что для первого дня 
совсем неплохо, то в Ново- 
Кускозском на каждый агре
гат пришлось всего по 3 гек
тара., f Как только в Ново- 
Кусковском отделении жатки 
вышли в поле, сразу две из 
них сломались. У однодакбле- 
со наскочило на пень, у дру- 

. гой мотовило вышло из строя. 
Пришлось” возвращаться в 
отделение. - Непредвиденная 
случайность? Да,...конечно. 
Но, спрашивается, почему 
непредвиденная? Ведь в 
Планах отделений —т органи

зация ремонтной . : ' службы 
:: непосредственно на местах.
, В том-то и дело, что она по
ка. .в планах. Больше того, 
лишь на 4-й день после на
чала уборки здесь назначи
ли наконец звеньевых.

В то же время в Казан
ском отделении укомплекто
вана передвижная мастер
ская. закреплены ремонтни
ки. Почему' такая разница в 
подготовке к страде в этих 
отделениях?'. Думается, это 
должно стать; предметом 

.тщательного' анализа. Мо
жет быть,' ' да не; стоило бы 
говорить об этом случае, 
тем более что дела в «Ком.-, 
сомольце» сейчас неплохие. 
Не стоило, если бы недочет 
не был отражением явления,- 
характерного для Асиновско- 
го оайона.

В среду, 16 августа, в 
районном комитете партии 
сострялось совещание пар
тийно-хозяйственного акти
ва. Обсуждались итоги заго
товки кормов и задачи на пе
риод жатвы. Выступающие с 
тревогой говорили о том, 
что в некоторых хозяйствах 
медлят с началом жатвы, со
бираются пускать комбайны 
на прямую уборку, не желая 
или не умея . организовать 
работу по раздельному мето
ду. Отсюда и такие низкие 
показатели. На 16 августа в 
районе - скошено 359 гекта
ров ржи, подобрано 27. В 
прошлом, году в это время 
было скошено уже 647 гек
таров. Еще хуже обстоит де
ло с севом озимых. Посеяно 
76 гектаров против Я.639 
гектаров в прошлом году на

то же 16 августа. Кажется,' 
условия нынешнего лета •: 
должны были уже приучить 
руководителей хозяйств до
рожить каждым погожим 
днем...

Одна из труднейших проб
лем нынешней страды — 
уборка льна. Лето внесло
свои коррективы...и здесь.
Па 1:500 гектарах (70 про
центов всех посевных пло
щадей под этой культурой) 
лен полег, что затрудняет, 
а порой и исключает приме
нение техники. В районе 
принимаются энергичные 
меры для привлечения насе
ления на ручную уборку 
льна.

Поэтому с таким интере
сом слушали участники со
вещания директора' совхоза 
«Комсомолец» , А. • Р. Хохло
ва, говорившего, что вдатом 
хозяйстве собираются убрать 
с помощью машин до 50 
процентов посевов льна, в 
том числе и наполовину по
легшего. Вечером .того же 
дня, когда мы были в «Ком
сомольце», тракторист Нико
лай Лазарев выехал в поле 
с льнотеребилкой ТЛН-1,5. 
Первая проба удалась, и, 
тЮ;-виДимому, в совхозе воп
рос с механизированной 
уборкой льна будет решен. 
•Другим хозяйствам следует 
перенять этот опыт.

Большую тревогу внуша
ет-учет убранного урожая. 
Весовое хозяйство не распо
лагает достаточным количе
ством весов. Большинство 
транспортных машин—боль
шегрузные, взвешивать их 
негде. Как решат эту проб
лему в районе, пока неизве
стно, а ведь плохой учёт — 
это, возможность неразбери
хи, приписок, потерь.

■Разумеется, . обществен
ность обеспокоена таким 
положением дёл. В работу 
активно, включаются народ- 
ные контролеры. Их посты, 
созданы на всех участках, в, 
звёньях,; механизированных' 
отрядах, на токах. Но все 
же и дозорным ,придется ра
ботать не в’ п'блйую силу) 
хотя бы потому, что кон- 
трЪльная служба лишена 
главного инструмента — ве
сов.
* Заготовку кормов.. аенновг 
цы провели успешно. Первы
ми в области рапортовали 
они о выполнении задания 
по стогованию сена.. Близит
ся к завершению да заклад
ка сенажа, продолжается 
заготовка силоса. Сейчас эс
тафету приняла жатва, У 
асиновцев есть все возмож
ности отладить хлебный кон
вейер так, чтобы в сжатые 
сроки по-хозяйски прибрать 
богатый урожай второго го
да пятилетки.

С. ВОРОНИН, 
председатель районного 
комитета народного кон

троля;
A. ВИНИВИТИН, 

председатель группы на
родного контроля сов
хоза «Комсомолец»;

B. ШЛИЗЕРМАН,
наш корр.

** Аенновский район, Л

\
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что наша помощь в выполне
нии строительной програм
мы тресту очень нужна. Это, 
нас сразу возвысило в своих 
глазах.

Три объекта доверили' 
«Цитадели-72»; овощехрани
лище и административно-хо
зяйственные корпуса геофи
зиков и транспортников. На 
собрании отряда решили 
сдать их под ключ и с отлич
ным качеством. Каждый бо
ец понимает важность по
ставленной задачи. Вот при
мер. Бригада каменщиков 
Петра Грушикй взялась за 
день перекрыть первый этаж 
здания транспортников. Я, 
признаться, сомневался: не
нахвастали ли ребята? Очень 
уж много предстояло сде
лать, да и дождь мешал. 
Можно представить удивле
ние членов отряда, когда на 
вечерней планерке бригадир 
рапортовал: «Первый этаж
перекрыт. Плановое задание 
перевыполнено почти в два 
раза!» Этот успех во мно
гом организовал сам Петр. 
Опытный целинник, он рабо-М ы  еще п СТРЕЖЕ

Стрежевой. Мы, студенты 
Брестского инженерно-стро
ительного института, до се
го времени не бывали в нем, 
но знали, что этот далекий 
сибирский поселок, которого 
нет даже на карте, стоит в 
болотистой нарымской тай
ге и имеет, самое непосредст
венное отношение к разви
тию нефтедобывающей про
мышленности Западной Си
бири. Этого было достаточ
но, чтобы вызвать к нему 
исключительный интерес. От
ряд «Цитадель-72», который 
должен был отправиться в 
Стрежевой, пользовался ог
ромной популярностью: на
одно место — восемь желаю
щих. Чести поехать в Си
бирь удостоились лучшие из 
лучших.

И вот мы в пути. Какая 
огромная наша страна! Даже 
быстроходному лайнеру по
надобилось больше дня, что
бы покрыть расстояние в 
шесть тысяч километров.

За Уральским хребтом' по
веяло ’Сибирью. Лес и много- 
много воды. Последний уча
сток маршрута от Нижне- 
йартовска до Стрежевого ле
тели на вертолете. Километ
рах в сорока от поселка уви
дели промыслы. Эта карти
на очень впечатляет: посре
ди дремучей тайги, местами 
переходящей в болото, сто
ит качалка — насос. Неожи
данно и потому фантастично. 
Вертолет делает последний 
разворот, и Перед нами от
крывается панорама большо
го поселка. Так вот какой 
ты, Стрежевой! Четкая гра
фика улиц, подъемные кра
ны, строительные площадки, 
белизна многоэтажных до
мов.

Город — так называют 
стре’жевчане поселок — ра
стет; вширь и ввысь, благо
устраивается. Управляющий 
трестом. «Томскнефтестрой» 
В. С. Клименко, встретив
ший нас в аэропорту, сказал,

тал на стройках 1 Магадан
ской  (.области, Коми АССР. 
Ему удалось сплотить ребят 
в боевой коллектив, понима
ющий важность момента.

Но, назвав одного, хочет
ся сказать о другом, треть
ем... Николай Водчиц, один 
из лучших наших целинни
ков, Иван Симончик, комис
сар отряда. Много можно 
назвать парней, которые под 
стать Петру Грушику.

Порой ' приходится' тяже
ло: дождь размывает подъез
ды к объектам, недостает 
материалов, не хватает тех
ники. Но отряд не пасует. 
Мы видим, с каким энтузиаз
мом работают сами стре- 
жевчане. За нашим отрядом 
закреплена машина Николая 
Галимова. Его судьба, мне 
думается, типична для мно
гих стрежевчан. После ар
мии приехал сюда с товари
щами по комсомольской пу
тевке и уже несколько лет. 
покоряет нелегкие местные 
дороги. Сейчас он помогает

нам, в.любое время дня и но
чи готов отправиться в тай
гу за кругляком для стоек 
мчаться за кирпичом или 
цементом. На наш вопрос, 
что его привлекает здесь, 
отвечает: «Стройка интерес
ная. Большое государствен
ное дело делаем».

Эту стрежевскую гордость 
рабочих мы встречали всю 
ду, будь то на строительной 
площадке или в красном 
уголке треста, где наша агит
бригада встречалась со стро
ителями. Накануне великого 
праздника — полувекового 
юбилея образования СССР— 
особенно чувствуется инте
рес к жизни других брат
ских республик. В тот суб
ботний вечер красный уголок 
заполнили до отказа. Соб
равшиеся с большим внима
нием выслушали рассказ 
Михаила Норко о Бресте, о 
его героическом прошлом 
и светлом настоящем. А по
том были песни, танцы на 
двух языках— белорусском 
и эстонском.. Эстонские напе
вы о море сменялись народ
ными белорусскими мелодия
ми.

Наша коммуна — Совет
ский Союз в миниатюре. Нас 
шестьсот человек. Сказать, 
что мы живем одной семьей, 
— Значит сказать мало. Не 
просто живем — работаем 
бок о бок. На базе геофизи
ков мы возводим админист
ративный корпус, а рижские 
студенты строят гараж. Они 
к нам, "будущим инженерам- 
строителям, обращаются с 
просьбой помочь разобрать
ся в проектной документа
ции. Помогаем друг другу 
техникой. Именно здесь при
обретаются друзья й товари
щи. У меня—это командир 
эстонского отряда Виктор' 
Сергеев, командир латвий
ского отряда Вячеслав Зель- 
церман, комиссар районного 
отряда томич Вадим Аста
шенков и многие другие.

; Заботы сибирского города 
стали нашими заботами. Не 
случайно отряд «Цитадель» 
приезжает в Стрежевой уже 
в третий раз. И, наДеемсй, 
не в последний.

н. к о зл ю к ,
командир отряда «Ци- 
тадель-72» Брестского 
инжейерно-стронтёльно- 

го института.
НА СНИМКЕ: бригадир

одной из лучших бригад 
отряда Николай Водчиц.

БЕЗРАБОТНЫ Й
С Т У Д Е Н Т

Стрежевой овеян ро 
мантикой сурового севера 
о нём знает вся страна 
Сюда с огромным жела 
нием едут студенческие 
строительные отряды 
чтобы проверить себя на 
выдержку, испытать во 
лю. О работе одного из 
них — «Цитадель-72» — 
рассказывает командир 
отряда на этой странице. 
Однако не всем студентам 
созданы условия для нор 
мальной работы. Пальма 
первенства по количеству 
неурядиц, бесспорно, при 
надлежит тресту «Томск
нефтестрой». Нам хоте
лось бы обратить внима
ние и заставить задумать
ся руководителей треста 
над тем, что:

1. Отряд из Белорус
сии, прибывший первым 
на' место, не нашел мате
риалов для строительства 
лагеря коммуны на 
шестьсот человек. Круг
ляк студенты добывали в 
лесу, пиломатериалы — у 
соседей, «где плохо ле
жит».

2. Более половины объ
ектов, значащихся в до
говоре, выпало из-за от 
сутствия материалов. Это 
такие крупные, как шко
ла, холодильник, два ко
ровника, телятник, птич
ник на сорок тысяч несу
шек.

3. Трест не смог обес
печить всех студентов ра
ботой и инструментом. Не 
хватает элементарного — 
лопат. Отряд в пятьдесят 
человек отправляется в 
Александровское.

4. Для бетонирования 
работ нужна арматура. На 
вопрос, где ее брать, уп
равляющий трестом на
мекнул: «Надо занимать
ся организацией работ». 
Бойцы отряда «Атланты» 
поняли «намек». Соседи 
из треста «Томскгаз- 
строй» поймали студентов 
на месте преступления, 
когда «атланты» уносили 
их арматуру на свою доро
гу.

5. Отряд Брестского ин
женерно - строительного 
института снаряжает ноч
ную экспедицию за бетон
ными перемычками в 
Александровское.

Достаточно. Нам ду
мается, эти и другие по
добные факты послужат 
темой для разговора в 
тресте и объединенном 
парткоме Стрежевого. Ре
дакция надеется получить 
ответ по оуществу.

Знаменательно, что в год. 
полувекового' юбилея Союза 
ССР областной строитель
ный - отряд составляют 
представители многих союз
ных республик. В качестве 
кого приехали к нам бело
русы, эстонцы, латыши? Ко
нечно, не туристами, а шту
катурами, каменщиками, 
плотниками. Только ли? 
Чтобы не гадать, мы попро
сили некоторых командиров 
и комиссаров приезжих от
рядов ответить на вопрос: 
«Какой самый популярный 
инструмент у ваших бой
цов?».

Владимир Кузнецов, ко
миссар томского районного 
отряда «Латвия»:

— Самый ходовой инстру
мент сейчас, пожалуй, ма
стерок. Много кладки. Доб
рая половина из 562 бойцов 
латвийского отряда занята 
на возведении животноводче
ских комплексов в Лаврове, 
Семилужках, жилых домов 
в поселке Октябрьском • и 
Мазалове, на реконструкции 
телятников в Лучанове, Пе
тухове. Но и лрпата в ходу: 
на бетонных и земляных ра
ботах без нее не обойдешься. 
На днях мы наградили луч
ших кавалеров мастерка и 
лопаты грамотами: Наташу 
Голубцову, бойца отряда 
«Икар» из Петухова, Сол- 
вейг Зирне из «Алгола» в 
Семилужках, Генриха Лиепу 
из «Чичако» в Малиновке и 
Петериса Соцкиса из «Гла
диаторов», работающего на 
Томской птицефабрике.

. Многие наши бойцы одина
ково хорошо владеют как 
мастерко-м, так и кистью,

гитарой, саксофоном. За ме
сяц поставлено 26 концер
тов, прочитано 24 лекции. В 
Мазалове студенты Рижско
го института . инженеров 
гражданской авиации устано
вили памятник известной пи
сательнице Галине Никола
евой. В общем, и карандаши, 
и кисти становятся инстру
ментом после рабочего дня. 
Оформляются ленинские
комнаты в школах, поселко
вые клубы..

НЕ Т ОЛЬ КО  
М А С Т Е Р О К  
И Л О П А Т А

Владимир Михнкж, коман
дир отряда Гродненского пе
дагогического института
«Альтаир-72»:

— У нас выбор инстру
ментов невелик: лопата и по-, 
варешка. Из сорока бойцов 
отряда двое работают на 
кухне, остальные заняты на 
балластировке и выправле
нии. железной, дороги в новом 
Томском речпорту. Генпод
рядчику — ГОРЕМ-10 — 
сдано уже полтора километ
ра пути.

Не уверен, можно ли наз
вать наши глаза инструмен-. 
том познания, но, думаю, мы 
во все глаза ' знакомимся с 
Сибирью, Томском. Своим 
старым историческим цент
ром, ритмом жизни Томск 
похож на наш родной город. 
И еще, наверное, красивыми

девушками на 'улицах.
Енас Сиявичус, комиссар 

верхнекетского районного от
ряда «Легува»:

— Большинству из почти 
пятисот литовских студентов 
пришлось осваивать древний 
плотницкий инструмент —■> 
топор. Топором на Руси ру
били Нижи, княжеские хоро
мы и деревенские избы. Мы 
продолжаем традицию—кла
дем из соснового бруса сов
ременные коттеджи, клубы. 
Из камня строим кирпичный 
завод в Белом Яре. Прокла
дываем узкоколейки в тайге 
к делянам лесорубов.

Универсальным инстру
ментом располагают наши 
бойцы — умелыми руками. 
Степановка. Долго будут 
здесь помнить студентов Ка
унасского политехнического 
института из отряда «Тау
рас». И не только потому, 
что после них останется по
жарный водоем, канализаци
онная система. Пионеры на
верняка будут помнить дня, 
проведенные в лагере-спут
нике отряда, школьники бу
дут Заниматься в кабинете 
физики, на географической 
площадке, оборудованных 
студентами, читать книги ли
товских писателей. Ну, а 
взрослые получили полное 
представление о братской 
республике 21 июля, в день 
годовщины восстановления 
Советской власти в Лит
ве. Фотостенды, лек
ции, концерты, беседы 
рассказали о достижениях 
промышленности, науки, 
культуры братской респуб
лики.

Для Валентины Леонтьевой, которую вы видите на 
снимке В. Казанцева, нынешняя целина — последняя, но 
не первая. Выпускница института автоматизированных си
стем управления и радиоэлектроники передает младшим 
товарищам свой богатый целинный опыт: она мастер
бригады отделочниц вузовского отряда «Энтузиаст». Де
вушки заканчивают отделку важного для Каргаска объек
та — пекарни.
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! э т о -н а  к ю  жизнь  I ОТЩЛ БЕРЕТСЯ „ВОЛЬНИЦЙ“?
17 мая. Итак, я боец строи

тельного отряда «Березка». 
Можно бы сказать «наконец- 
то», но честно признаюсь: по
шла сюда с неохотой. Зави
дую девчонкам, которые ус
пели записаться в Колпашев- 
ский, Стрежевской отряды. 
А я поздно хватилась — для 
меня там не осталось места. 
Ну что ж, городской так" го
родской.

Ходили к нашим подшеф
ным малюткам в Дом ребен
ка. Вначале детишки стесня
лись нас, а как получили иг
рушки, стали считать друзь
ями. Поиграли с ними, при
шили им пуговицы, вытерли 
носы.. Не хотели малышки 
нас отпускать, но нам надо: 
скоро сессия...

8 июля. Дремучий лес, 
между деревьями штук пять
десят палаток. Наш лагерь, 
Дышится легко. Вдали от 
шума городского. Устраива
лись. На Своей палатке нари- 
совали кота с гитарой, кото
рый предупреждал: «Без
улыбки не входить». Наш 
отряд —1 пятьдесят отделоч
ниц — прописан на проспек
те Фортуны. Назвали так, 
чтобы умилостивить эту ка-

ДНЕВНИК
ЦЕЛИННИКА

говорит: «Разбирайте». Взя
ли по одному. Начался лик
без. Валя показала малень
кую лопаточку и назвала: 
«Мастерок». Терка, полуте- 
рок, щетка—сразу трудно за
помнить. А еще трудней бро
сить раствор так, чтобы он 
оставался на стене, а не падал 
на% пол. Валя нас подбадри
вала: «*Не унывайте, девчон
ки, через десять дней рабо
та пойдет как по маслу». 
Что-то верится с трудом. Но 
храбро взялись за дело.

12 июля. Утром приложили 
правило к стенам и ахнули: 
амурские волны. Пришлось 
выправлять. Еще день ушел.

15 июля. Приехала инст
руктор из Новосибирска Зоя 
и взяла желающих на отко
сы: отделывать окна и двери. 
Пошла я и Танюшка Краше
нина. Говорят, там еще труд
ней.. Справлюсь ли?

Зйя — Мастер своего дела. 
Сразу сделала инструмент, 
которого у нас не бьгао, — 
малку. До гениальности про
сто. Ею проверяют, ровный 
ли откос. Зоя подсказала: в 
раствор надо класть але
бастр. Тогда он Не отвалива
ется. Учимся, мучаясь. Но»призн.ую богиню.

11 июля. Сегодня был тре- сдвиги есть, 
тий рабочий день, но первый 16 июля. Большой
:— по нашей основной спе- н и к_открыт
циальности. Два дня ра'счи- н
щали «авгиевы конюшни» — Существенная деталь: подъ- 
убирали мусор с объекта, ем на час позже — в восемь. 
Объект — это пятиэтажный Торжественная линейка. Все

празд- 
коммуны.

жилои дом на углу . проспек
та Кирова и улицы Дзержин
ского' Наша задача—ошту
катурить его внутри. Распре
делились по бригадам. Наш 
бригадир 'Валя. Шевченко — 
целинник со стажем. Валя 
принесла кучу инструмента,.

причесанные, нарядные — и . 
не узнаешь. Коммуна «Сос
на» преподнесла подарок — 
два разрисованных рваных 
сапога. Один взяли себе, 
другой — нам. Получилось: 
два сапога — пара. Празд
ничный обед. Завхоз Воло

дя Гомзиков побаловал 
конфетами и апельсинами. 
А потом—соревнования. На
ши девчонки играли в фут
бол с медиками из «Мери
диана». Парни — в связках 
по три. Мы все-таки проиг
рали. Но, как пишут в газе
тах, победила. дружба.

Вечером концерт и танцы 
под пронзительный писк ко
маров. Ох, эти комары! Спа
су от них нет. Недаром в 
предвыборной программе од
ного кандидата в президен
ты коммуны пункт: «Выве
сти беззвучную породу ко
маров».

1 августа. Откосы мы с 
Танюшкой освоили. Опять 
вернулась в бригаду. Валя 
Шевченко уехала, бригади
ром теперь Лена Лялина. 
Ввели уже разделение труда: 
Нина Пендраковская и Лю
ба Пегова больше специали
зируются на затирке. Закид
ка по черному .лучше выхо
дит у бригадира, у Нины 
Максак и, пожалуй, у меня. 
Работается легко.

9 августа. Перешли в дру
гой подъезд. Те же , восемь 
человек, такая же квартира, 
как вначале. С той мы вози
лись две недели, а на эту 
ушло четыре дня. Прораб 
В. И. Разумных похвалил — 
не ожидал от нас такой пры
ти.

12 августа. Скоро закан
чивается наш третий трудо
вой. Спрашиваю себя — по
лезно? И отвечаю — очень. 
Узнала труд рабочего, про
изводственные отношения. 
Будущему. инженеру это 
пригодится. Большинство 
моих подруг думает, как и 
я. Если бы можно было, по
ехали бы еще на целину.

Г. БРАТЦЕВА, 
студентка третьего кур
са химико-технологиче
ского факультета поли
технического института.

Третий трудовой семестр 
для коммуны «Дружба», в 
которой четыреста белорус
ских и томских студентов, 
заканчивается успецшо. Ра- 
боты на ударных объектах— 
на комбинате крупнопанель
ного домостроения, мясо
комбинате, в речном порту, 
на теплицах и множестве 
других подходят к концу. 
Бойцы выступают с лекция
ми и концертами на агит- 
площадках микрорайонов, 
перед рабочими коллектива
ми. Казалось бы, все хоро
шо. Но при внимательном 
рассмотрении становится 
очевидным факт, что при 
лучшей организации студен
ческая целина прошла бы 
намного успешнее.

В апреле, когда заканчи
валось формирование ко
мандного звена линейных от
рядов, ко мне подошел паре
нек. Представился команди
ром отряда медицинского 
института. Поговорив с ним, 
я взялся за голову: руково-
дйть работой и жизнью де
вяноста человек поставили 
первокурсника, год назад за- 
кончившегб школу. Комис
саром отряда назначен.его 
сверстник и однокашник.

Я нЛего не имею против 
этих, видимо, неплохих сту
дентов. Но для руководства 
строительным» отрядом, кро
ме огромного желания, ну
жен еще и опыт. Городской 
штаб забил тревогу. Комите
ту комсомола вуза понадо
бился месяц, чтобы на дол
жность командира найти под
ходящую кандидатуру. Вре
мя было упущаао. В июне, 
когда студенты живут сес
сией, отряд не был даже 
сформирован, не говоря уж 
о подготовке к трудовому 
семестру. Вместо планируе

мых 90 бойцов в лагерь вы
ехало 34.

Безответственно подошли 
к подбору командного звена в 
политехническом институте, 
железнодорожном технику
ме. В томских -отрядах вооб- 
.ще командиры очень моло
ды. В основном из второ
курсников, целинников про
шлого года. Откуда у них 
опыт? За два месяца можно 
только, как говорится, нюх
нуть целинного пороха, ра
зобраться же в проблемах и 
тонкостях трудового семест
ра невозможно.

В прошлом году предста
вители городских коммун 
гостили у стрежевчан. И вот 
что бросилось в глаза: томи
чи многим уступают приез
жим отрядам. Уже несколь
ко лет подряд приезжает в 
Стрежевой отряд Казанского 
авиационного института. 
«КАИ — это фирма», — го
ворят о казанцах. Известны 
отряды Брестского инженер
но-строительного института. 
Костяк приезжих отрядов 
составляют ветераны строи
тельного движения, храни
тели лучших традиций, опре
деляющие дух и букву жиз
ни формирования, а в наших 
отрядах «старичков» нет. 
Почему? Попытаемся разо
браться.

Каждый студент может — 
отвлечемся от исключений— 
ездить на целину как мини
мум дважды. В отношении
первого курса все ясно — 
именно первокурсники сос
тавляют массу в отрядах. 
Второкурснику предоставле
но право выбора:, идти в 
ССО или на хозработы в 
вузе, или осенью на уборку, 
или «послужить» в прием
ной комиссии. Выбирают по
чти всегда что-нибудь, но не
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Д е т и  
с в о е г о  
времени

Нынешний этап коммуни
стического строительства 
требует от специалиста как 
глубоких знаний, так и на
выков организатора, воспи
тателя коллектива. Такими 
в будущем мы видим студен
тов из Томского инженерно- 
строительного института, ра
ботающих в нашем районе. 
Они квалифицированно, доб
рокачественно строят свои 
объекты, проводят большую 
политико-массовую, шеф
скую работу. Между отря
дами и бригадами идет 
оживленное соревнование. 
По итогам, которые подводи
ли ко Дню строителя, луч
шим среди линейных отря
дов признан «Буревестник», 
дислоцирующийся в селе 
Жукове. Руками студентов 
здесь построен клуб — боль
шая радость для жителей. 
На воскреснике по заготовке 
кормов отряд в три раза пе
ревыполнил нормы. Агит
бригада выезжала с концер
тами на полевые станы и 
фермы.

Трудовой семестр студен
ты'ТИСИ начали задолго до 
лета. 19 мая, в юбилейный 
день, пионеров Кривошеин- 
ской средней школы приез
жали поздравить с праздни
ком бойцы отрядов «Росси
янка» и «Витязь». Комсо
мольцы вручили школьни
кам памятные подарки, пио
нерскую атрибутику. Сейчас 
студенты организовали .кру
жки лепки . и фотографиче
ский, теннисную и шахмат
ную секции, помогают в ре
монте школы. И, что важно, 
все, это делается на общест
венных началах.

«Юность обличает импе
риализм». Под таким деви
зом прошел вечер молодежи 
райцентра и . студентов, В вы
ступлениях звучала тревога 
за судьбы земного шара, 
молодежь клеймила амери
канских агрессоров. Вечер 
закончился факельным ше
ствием и костром.

Кое-кто у нас еще любит 
поворчать: не та, дескать,
нынче пошла молодежь. Нет, 
правильная у нас молодежь, 
грамотная, культурная, хо
рошо подготовленная к прак
тической деятельности. Сту
денческие строительные от
рядил их энтузиазм на про
изводстве, активность в об
щественной жизни -*• под
тверждение тому.

Ю. ДОЛГИН, 
секретарь Кривощеин- 
ского райкома КПСС.

Молодцы, корчагинцы!
В нашем управлений бо

лее месяца работали ребята 
из школьного строительного 
отряда «Корчагинцы». Они 
отделывали откосы и укреп
ляли. водоотводные сооруже
ния железной дороги к заво
ду НШПК-100. Не считаясь 
со временем и тяжелыми по
годными условиями, проявив 
дисциплинированность и тру
долюбие, ребята закончили 
работы в срок и с хорошим 
качеством,

Администрация и партий
ная организация управления 
выражают благодарность ру
ководству отряда и всем 
школьникам за ту помощв, 
которая была оказана наше
му коллективу.

В. МЕЛЕШКО, 
главный инженер управ
ления «Спецстрой» № 1 

треста «Томскпромстрой». I
С. КАНАЕВ, 

секретарь партбюро.

отряд. Хозработы и убороч
ная — это две-три недели. И 
от лета остается еще немало 
свободного времени, которое 
многим, старшекурсникам хо
чется потратить на себя. 
Нет, я не скажу, что они ло
ботрясничают. Они идут ра
ботать на те же стройки, что 
и отряды, только так назы
ваемыми калымными брига-, 
дами.

Недавно наблюдал в гаст
рономе такую картину: па
рень в форменке студента- 
строителя покупал водку. 
Надпись на куртке извещала, 
что в прошлом году он рабо
тал в отряде «Волонтеры» 
медицинского института. Су
дя по внешнему виду, он и 
сейчас где-то трудится. Но 
только в порядке вольного 
найма.

Калымные бригады — яв
ление в третьем семестре. 
Группа «вольных» студентов 
инженерно-строительного ин
ститута трудится бок о бок 
с нашим отрядом на мясо
комбинате. Бригада сантех
ников того же вуза «калы
мит» в РСУ-41. Спецупр.ав- 
ленню № 8 облремстройтре- 
ста помогают неорганизован
ные политехники, несколько 
таких бригад приняло строи
тельное управление ГРЭС-И. 
Вольнонаемные студенты 
строили свинокомплекс в 
Баткате, сооружают живот
новодческий комплекс в Лав
рове, взяли подряд в Колпа- 
шевском районе, ’в Александ
ровском. Этот список можно 
продолжить. Все эти брига
ды состоят. из прошлогодних 
целинников. Поднаторев в 
строительных делах, на сле
дующий год студент легко 
находит прибыльное дело. 
Привлекает больший, как 
правило, заработок. Никто с

него не спросит ни политико
массовой работы, ни воспи
тания подростков.

Всем известно, каким злом 
являются вольные бригады. 
Почему же они до сих пор 
процветают? Думается, дело 
в терпимости комсомольских 
организаций и студенческого 
самоуправления. Ведь не 
секрет, что даже студенты- 
активисты, преподаватели не 
видят ничего зазорного в 
том, чтобы в порядке част
ной инициативы отправиться 
на заработки. Вот и получа
ется: в отрядах недоборы, а 
калымным бригадам несть 
числа.

Проучившись пять лет в 
институте, я ни разу не слы
шал, чтобы где-нибудь, на 
уровне ли комитета комсо
мола, факультета или груп
пы, ставился вопрос о калым
щиках. И деканаты, и ком
сомольские организаций де
лают вид, что не замечают 
этого ненормального явле
ния. И второе: строительные' 
организации не делают раз
ницы между ССО и наемной 
студенческой бригадой. А по
чему бы не ввести правило, 
согласно которому заклю
чать договоры можно толь
ко через городской или 
областной штаб ССО со 
всеми вытекающими от
сюда последствиями? Я 
не утверждаю, я только 
спрашиваю. Надо думать 
над этим, искать пути реше
ния вопроса. Но «вольнице», 
работающей против принци
пов трудового семестра, на
до сказать твердое «нет».

А. СДВИЖКОВ, 
командир коммуны 
«Дружба» города Том

ска.

I
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Перед нами обычная ко
ленкоровая папка, в ней — 
кожаная, бордового цвета, с 
золотым тиснением Государ
ственного герба СССР и тек
стом:

«Декларация и Договор об 
образовании Союза Совет, 
ских Социалистических Рес
публик».

Старший научный сотруд
ник отдела использования 
документальных материалов 
Центрального государствен
ного архива Октябрьской ре
волюции, высших органов 
государственной власти и 
органов государственного 
управления СССР Д. И. Ба
бин осторожно раскрывает 
обложку, переворачивает 
лист, обтянутый мягким 
сафьяном, и' перед нами — 
подлинники исторических до
кументов. . Копии с них мож
но видеть в музеях, библио
теках, на страницах газет.

А это — тот самый эк
земпляр, который полвека 
назад был собственноручно 
подписан полномочными 
представителями делегаций 
от республик — учредите
лей СССР — Российской 
Федерации, Украины, Бело-

ДОКУМЕНТЫ ПЕРВОГО
руссии и Закавказской Феде
рации.

С волнением вчитываемся 
в текст декларации, провоз
глашавшей основные ленин
ские принципы объединения 
республик — равноправие 
и добровольность их вхожде
ния в СССР, право свобод
ного выхода из Союза, до
ступ в Союз для новых со
циалистических республик. 
«... Обстоятельства повели
тельно требуют объединения 
советских республик в одно 
союзное государство, способ
ное обеспечить и внешнюю 
безопасность, и внутреннее 
хозяйственное преуспеяние, 
и свободу национального 
развития народов... — под
черкивается в этом докумен
те. — Новое союзное госу
дарство явится достойным 
увенчанием заложенных еще 
в октябре 1917 года основ 
мирного сожительства и 
братского сотрудничества 
народов...».

Сразу за декларацией по
мещен договор об образова
нии СССР. А под ним в че
тыре колонки — по числу 
республик-учредителей сто
ят подписи членов полно
мочных делегаций. Чернила 
несколько выцвели от вре

мени, но фамилии читаются 
отчетливо. Их десятки.

Еще документ — экзем
пляр брошюры со стеногра
фическим отчетом первого 
съезда Советов СССР и.при
ложениями к нему. Издание 
ЦИК СССР 1923 года. Ти
раж брошюры — всего 
2.600 экземпляров, теперь 
она — библиографическая 
редкость.

Первому Всесоюзному 
.съезду Советов предшество
вали съезды Советов Украи
ны, Белоруссии, Закавказ
ской Федерации, а также 
Всероссийский съезд Сове
тов, состоявшийся в конце 
декабря 1922 года в Москве 
с участием делегатов съез
дов всех этих республик. 
Все они одобрили проекты 
декларации и договора. Стра
на ждала открытия первого 
Всесоюзного съезда, кото
рый должен был провозгла
сить создание СССР.

Архивные материалы, га
зеты тех дней и скупые стро
ки воспоминаний старых ком
мунистов донесли до/нас ды
хание памятных дней. 29 де
кабря в Андреевском зале 
Большого Кремлевского 
дворца собрались полномоч
ные представители делега
ций четырех республик для

предварительного рассмот
рения повестки дня пред
стоящего съезда, а также 
проектов декларации и дого
вора. Подписать же доку
менты единодушно решили 
утром следующего дня,, пе
ред открытием Всесоюзного 
съезда Советов, на утверж
дение которого они пред
ставлялись.

И этот день настал. 30 де
кабря в Большом театре соб
рался первый Всесоюзный 
съезд Советов. Кто же были 
его делегатами?

На этот вопрос отвечают 
строки доклада мандатной 
комиссии. Вот что сказано 
в нем: «Делегации настояще
го съезда составились сле
дующим образом. Сюда во
шли полномочные делегаты 
10-го съезд» Советов) 
РСФСР, затем делегация 
Украинского съезда Сове
тов; затем от съезда Закав
казской Федерации и Бело
русской Советской Респуб
лики. Эти делегации были 
выбраны на тех же основа
ниях, по той же норме пред
ставительства, которая при
нята Конституцией РСФСР».

Материалы съезда свиде
тельствуют, что впервые в 
истории участниками столь 
представительного государ

ственного собрания были 
посланцы: трудового народа: 
44,4 процента — из рабо
чих, 26,8 процента — кре
стьяне, 28,8 процента — . 
трудовая революционная ин
теллигенция. Громадное 
большинство, делегатов — 
94,1 процента — являлись 
членами Коммунистической 
партии.

Первыми в Большой те
атр пришли полномочные 
представители делегаций. 
Здесь уже было все готово 
для подписания декларации 
и договора. И вот историче
ские документы скреплены 
их подписями.

Тем временем партер, ло
жи, ярусы театра заполняли 
делегаты.' Их собралось 
2.214 человек. Слышалась 
многоязыкая речь. Зал отап
ливался плохо, и многие си
дели в пальто, полушубках, 
шинелях, бушлатах, в пест
рой национальной одежде.

Каждый с чувством гор
дости ощущал-свою причаст
ность к происходящему. 
Торжественную атмосферу 
огорчало лишь отсутствие на 
съезде Ленина. Владимир 
Ильич был тяжело болен. 
Начиная работу, делегаты

с огромным воодушевлением 
избрали его почетным пред
седателем и направили 
Ильичу приветствие.

Вот текст, этого документа: 
«I съезд Советов рабочих, 
крестьянских и красноармей
ских депутатов Союза Со
ветских Социалистических 
Республик, приступая к сво
им занятиям, шлет пламен
ный привет почетному пред
седателю 1 съезда Советов 
СССР я вождю мирового 
пролетариата — товарищу 
Владимиру Ильичу Ленину».

Съезд единогласно поста
новил — в основном утвер
дить декларацию и союзный 
договор и поручил избран
ному .ЦИК СССР подгото
вить ко второму Всесоюзно
му съезду Советов оконча
тельный текст этих докумен
тов.

Не было В. И. Ленина на 
съезде, но вся его работа, 
принятые документы были 
воплощением его указаний. 
Ленинская идея доброволь
ного государственного сою
за равноправных народов 
легла в основу первой Кон
ституции СССР, проект ко
торой можно видеть в этом 
же архиве.

•  • •

Глубоко в душу каждого 
делегата запала речь 
М. И. Калинина, произнесен
ная при закрытии 1 съезда 
Советов СССР: «...То, чТо 
сегодня — сравнительно при 

’ скромной обстановке — про
исходит, .является событием 
.мировой важности, — под
черкнул он. — Может быть, 
сейчас, в данный момент, 
важность этого события не 
вполне сознается, но оно с' 
каждым днем будет иметь 
все большее и большее зна
чение на политическом го
ризонте. В этом нет ника
кого сомнения».

Ленинская национальная 
политика партии, сила друж
бы народов нашей страны 
проверены временем. «Все
мирная история, — говорит
ся в постановлении ЦК КПСС 
«О подготовке к 50-летию 
образования Союза Совет
ских Социалистических Рес
публик», —• еще никогда не 
видела во взаимоотношени
ях десятков наций и народ
ностей столь нерушимого 
единства интересов и целей, 
воли и действий, такого ду
ховного родства, доверия и 
взаимной заботы, какие по
стоянно проявляются в на
шем братском союзе».:

Немало участников исто
рического , съезда Советов 
здравствуют и ныне. Сколь
ко же им было лет в 1922 го
ду? Материалы съезда сви
детельствуют, что многие 
делегаты были в возрасте до 
30 лет. Сейчас они на заслу
женном отдыхе. В эти дни 
ветераны выступают с вос
поминаниями перед рабочи
ми, тружениками села, вои
нами Советской Армии, пе
ред молодежью. В музеях, 
дворцах культуры, библио
теках, партийных кабинетах 
устраиваются выставки, вы
ходят книги, посвященные 
знаменательному юбилею 
СССР.

Прибавилось дел у работ
ников государственных ар
хивов, говорит заместитель 
начальника отдела использо
вания документальных мате
риалов архива Октябрьской 
революций Н. С. Зелов. 
Хранящиеся у нас докумен
ты не Лежат без движения. 
К ним обращаются партий- 
ные организации, участники 
событий, историки, писате- 

'ли, журналисты, работники 
музеев и библиотек. Письма 
приходят из всех союзных 
республик.'

И это понятно. Страна го
товится к ^великому празд
нику.

В. КНЯЗЕВ,
корр. ТАСС.

П И С Ь М А  И З  С О В Х О З А

3. Д О Л Г и д о л ж н о с т ь
Среди руководитсдей-хо- 

зяйственников чаще всего 
встречаются люди двух ка
тегорий. Первые, что назы
вается, умеют «давать рабо
ту» подчиненным. Сами они 
в том, что происходит во
круг них, на первый взгляд, 
участвуют мало. И надо при
глядеться, чтобы понять: за 
внешним их безучастием 
кроется пристальное внима
ние к каждой мелочи в от

дельности и кб всему кругу 
Сроблем в целом. Орбита 
вторых в круговороте дел — 
самая заметная. Честно и 
много работая, они следуют 
принципу «везде сам». И не
редко в случае их болезни 
или перехода на другую дол
жность работа налаженного 
прежде механизма управле
ния тормозится. И не только 
потому, что изъята «главная 
пружина». Руководитель ти
па «везде сам» вольно или ’ 
невольно лишает инициативы 
своих подчиненных и,помощ
ников.

Мы много думали, почему 
Василий Иванович Овчинни
ков оказался в числе вторых. 
Здесь ряд причин, и главные 
из них, на наш взгляд, тако
вы.

Начнем с того, что роль 
директора в отдаленном при
городном сорхозе требует 
несравненно большего, чем 
добросовестное исполнение 
служебных обязанностей. В 
круг его забот, кроме произ
водства, конечно, попадают 
и вопросы, связанные с меди
цинским обслуживанием на
селения, торговлей, снабже
нием, культурой на селе, и 
многие’ другие. Простой при- 

,мер: человека нужно срочно 
доставить в больницу. Участ
ковая больница в Турунтае- 
ве часто не в состоянии сразу 
направить «скорую». У кого 
просить помощи? У директо
ра. Только он может дать 
совхозную машину. Или, до
пустим, человека обидели. 
Обжаловать несправедливое*, 
на его взгляд, решение мож
но в районных организациях. 
Ноехатьтуда—значит терять 
полтора-два дня. Директору 
не положено вмешиваться в 
решения рабочкома или сель
ского Совета, а все же авто
ритетом своим он может по
влиять. Словом, власть руко
водителя в отдаленном селе 
куда более весома, чем в лю
бом городском предприятии. 
Все дело в том, чтобы этой 
властью верно распорядить
ся. Овчинников этого не су
мел.

Усугублялось его самомне
ние вот чем. Строительство, 
не подкрепленное достаточ
ным финансированием, требо
вало от директора определен
ного риска. И Василий Ива
нович привык брать на себя 
ответственность за рискован
ные начинания; Совхозу уда
валось с помощью областных 
организаций выходить из фи
нансовых затруднений, но 
Овчинников зачислял это 
лишь на свой счет.

Да, он приложил немало 
сил и энергии, чтобы добить
ся нужных средств на ново
стройки, но ведь выручало 
каждый раз государство. Вы
ручало не его лично, а хо
зяйство. Приписав же все за
слуги себе, Василий Ивано
вич стал считать себя един-

Начало в №№ 192 и 193.

ственным вершителем дел и 
судеб в совхозе. Отсюда его 
отношение к специалистам 
не как к полноправным орга
низаторам производства, а 
как к исполнителям его ука
заний. Дело доходит до 
смешного. Агроном, отвеча
ющий за совхозный сад, го
ворит директору, что . пора 
начать сбор ягод. «Нет. — 
отвечает директор, — я сам 
посмотрю и скажу , . когда на
чинать...».

По существу не имеет 
«права голоса» в совхозе 
главный бухгалтер А. И. 
Южаков. Его не приглашают 
на планерки, договоры с на
емными строительными
бригадами на весьма солид
ные суммы заключаются без 
его участия. Директор гово
рит: «Надо уплатить столь
ко-то», и главбух безропотно 
ставит свою подпись на чеке 
либо банковском поручении, 
порой не зная, за что платит. 
Не понравилась директору 
себестоимость молока в отче
те, он приглашает бухгалте
ра:. .-«Сделай дешевле». Глав
бух убирает часть затрат с 
себестоимости молока и за
числяет на себестоимость 
мяса. Молоко становится 
«дешевле».

Взаимоотношения Овчин
никова с главбухом харак
терны и для остальных спе
циалистов. Одни ид них. как 
Южаков, — безропотные ис
полнители, другие, как, на
пример, главный экономист, 
совхоза В. А. Федосов, по 
его же собственным словам, 
«лавируют». В результате 
микроклимат в среде управ
ленческого персонала нельзя 
назвать здоровым, что, есте
ственно, отражается на делах 
производственных.

Нам пришлось выслушать 
много нареканий в адрес Ов
чинникова и со стороны ра
бочих. Масштабы строи
тельства в какой-то ме
ре затмили в глазах ди
ректора тех, ради которых 
все, собственно, и делается.
И директор уже отмахивается 
от жалоб на то, что в шест
надцатиквартирном доме ну
жен срочный ремонт, из-за. 
стен строящегося животно
водческого комплекса словно 
не видит, в каком жалком по
ложении находятся детский 
садик и ясли. Пренебреже
ние же директора сегодняш
ними нуждами многих рабо
чих обижает людей. Тем бо
лее, что у всех перед глаза
ми кирпичный дом Овчинни
кова, равного которому нет 
здесь. Разумеется, заботы и 
ответственность директора, 
время, которое он уделяет 
хозяйству, дают ему право 
жить в надлежащих услови
ях. И все же от Василия 
Ивановича — вспомним тот 
же детсйд — требовалась 
большая щепетильность.

Руководителю нельзя за
бывать о том, что, помимо 
прочего, он еще и воспита
тель коллектива. Он у всех 
на виду и потому должен 
быть особенно требователен 
к себе. Тем более не к лицу 
ему нарушение норм морали 
— зажим критики, смена 
неугодных работников, борь
ба за честь мундира любы
ми способами.

Когда мы приехали, в «За
рю», атмосфера в управлен
ческом аппарате была нака
лена. Более месяца тому на

зад обнаружилось крупное 
хищение. Воспользовавшись 
запущенностью учета и сла
бостью контроля, бухгалтер 
расчетной группы' М. А. Ки- 
ян вместе с кассиром О. Я. 
Федокевич путем различно
го рода подлогов, начиная с 
1963 года, присвоили около 
шести тысяч рублей.

Как же реагировал на это 
директор? Он вызвал к себе 
работников бухгалтерии и 
сказал: «Чтоб об этом из ка
бинета —• никуда!» Так он 
поскупился не только долгом 
руководителя, но и партийной 
совестью. Ведь незадолго до 
ЧП директор сам аместе со 
всеми коммунистами голосо
вал за решение партийного 
собрания, где разговор шел 
о выполнении постановления 
VII пленума обкома КПСС. 
В решении этом говорилось о 
том, что факты нарушения 
социалистической законности 
должны в трехдневный срок 
передаваться на рассмотре--. 
ние суда или следственных 
органов. И ' справедливы 
слова, сказанные на заседа
нии парткома главным зоо
техником совхоза Е. И. Весе
ловой:

— Расследование хище
ния затягивается из-за не
правильного отношения ди
ректора совхоза к делу охра
ны социалистической собст
венности.

Читатель вправе спросить 
нас о роли партийного коми
тета совхоза и о том, почему 
коммунисты вовремя не дали 
должной оценки стилю и ме
тодам руководства в совхо
зе. Безусловно, сыграли свою 
роль преданность Василия 
Ивановича общему делу 
подъема хозяйства‘и та энер
гия, с которой он занимается 
преобразованием -села. Сек
ретарь парткома В. И. Ко- 
старгин нам объяснил это 
так: .

— Мы не хотели встре
вать в мелкие хозяйские де
ла, ссориться по пустякам.

Нет, стиль руководства — 
^отнюдь не пустяки. И своей 
нейтральной позицией парт
ком совхоза лишь укреплял 
практику грубого админист
рирования, которая сложи
лась в «Заре».

* * *
Двойственное чувство вла

дело нами, когда мы уезжали 
из Новорождественкй. Мно
гое можно поставить в уп
рек директору, многое в сти
ле его работы, с людьми вы
зывает возражения. Но вот 
перед нами совхозный сад, 
раскинувшийся на тридцати 
гектарах, инициатором созда
ния которого был Овчинни
ков. Помнятся слова Васи
лия Ивановича о яблонях:

— От- урожая с них, конеч
но, не разбогатеешь, но пусть 
наши ребятишки видят, как 
яблоки растут...

Долго водил он нас по 
плантациям черноплодной 
рябины, смородины, гибрида 
черемухи и вишни, малины. 
С гордостью рассказывал, 
как создавали сад «всем ми
ром», от малого до старого. 
И сад стал для нас симво
лом преданности Василия 
Ивановича совхозной зем
ле, его любви к тому, ч.то на 
ней есть и будет

В. МАКШЕЕВ,
С. ВЫГОН, 

наши спец. корр.

с о о б щ е н и я
и з - з а  р у б е ж а

В И Н ТЕРЕСАХ ЕВРОПЕЙСКОЙ 
Б Е З О П А С Н О С Т И

Р о с т о в ч а н е  — т о м и ч а м
югих городских и 

школах Томской 
:монтировано ста- 
эорудование, при- 
берегов тихого До-
!менптс токарно- 
ые и горизонталь
ные агрегаты вот 
:чение нескольких 
вляет Ростовский 
’ оборудова

ния Министерства просвеще
ния РСФСР — единствен
ное предприятие в Совет
ском Союзе по производству 
станков дли школьных ма
стерских.

Ростовские станкострои
тели отправили к новому 
учебному году для юных то
мичей 47 агрегатов.

В честь 50-летия образо

вания СССР коллектив дон
ского предприятия взял по
вышенные социалистиче
ские обязательства — изго
товить в нынешнем году 
12.200 различных станоч
ных агрегатов. Это позволит 
отправить дополнительную 
партию их и томским школь- 
никам. в  п о п о в

БОНН, 17 августа. 
(ТАСС). Высокую оценку 
результатам встречи руко
водителей коммунистиче
ских и рабочих партий со
циалистических стран в Кры
му дал Председатель Герман
ской коммунистической пар
тии К. Бахман.

Выступая перед выпуск
никами партийной школы 
имени К. Либкнехта в Эссе
не, он заявил, что эта встре
ча представляет собой важ
ное событие в борьбе за бе
зопасность Европы.

В связи со второй годов-

ОСНОВА МИРА
— ЖЕНЕВА, 17. августа. 
(ТАСС). Выступив с инициа
тивой созыва Всемирной 
конференций по разоруже
нию, Советский Союз руко
водствовался стремлением 
содействовать объединению 
и активизации усилий всех 
государств для успешного 
решения вопросов разору
жения, заявил сегодня здесь 
на заседании Комитета по 
разоружению представитель 
СССР А. А. Рощин.

Он подчеркнул, что к на
стоящему времени созрели 
должные условия для про
ведения такого международ
ного форума. Необходимо, 
чтобы в нем участвовали все 
ядерные державы. Важное • 
место в работе конферен
ции должно занять рассмот
рение путей и средств до
стижения главной конечной 
целя всех усилий в области 
разоружения — всеобщего и 
полного разоружения. В со
временных условиях, заявил 
советский- делегат, именно 
на этой основе можно пол
ностью исключить угрозу 
войны из жизни человече
ского общества, обеспечить 
прочный международный 
мир и безопасность.

А. А. Рощин отметил, что 
конференцию после соответ
ствующей подготовки можно 
было бы провести в ближай
шие од'ин-два года.

щиной подписания советоко- 
западногерманокого догово
ра, К. Бахман отметил, что 
этот договор оказал положи
тельное влияние на обста
новку в Европе. Теперь за
дача . всех прогрессивных 
сил в ФРГ заключается в 
том, чтобы претворить в 
жизнь договоры, подписан
ные в Москве и Варшаве.

Он выразил мнение, что в 
настоящее время имеются 
благоприятные . возможно
сти для окончательной лик
видации последствий холод
ной войны в Европе. Запад
ногерманские коммунисты 
поддерживают любые меро
приятия, которые содейству
ют разрядке напряженности 
на европейском континенте! 
укрепляют мир и взаимовы
годное сотрудничество наро
дов, заявил К. Бахман.

ЮБИЛЕЙ КУБИНСКИХ КОММУНИСТОВ
ГАВАНА, 17 августа. 

(ТАСС). Газета «Гранма» 
опубликовала редакционную 
статью, посвященную 47-й 
годовщине Коммунистиче
ской партии Кубы. Создание 
Коммунистической партии, 
говорится в статье, было 
одним из самых ярких 
проявлений политической 
зрелости кубинского наро
да, который в 20-е годы раз» 
вернул борьбу против ино

странного господства и внут
ренней реакции.

В годы борьбы против 
диктатуры, отмечает газета, 
Коммунистическая партия 
закалила свои ряды, устано
вила тесные связи с масса
ми и заняла свое место в 
авангарде освободительного 
движения вместе с другими 
революционными организа
циями.

Первая марксистско-ле
нинская партия Кубы, осно
вателями которой были Ху
лио Антонио Мелья и Кар
лос- Балиньо, пишет «Гран
ма», с первых дней своего 
создания последовательно 
выступала в защиту нацио
нального суверенитета, бо
ролась против американско
го империализма, за под
линное освобождение роди
ны.

ФОРУМ СОЛИДАРНОСТИ С ИРАКСКИМ НАРОДОМ
БАГДАД, 17 августа. 

Корреспондент ТАСС Г. Ма- 
рунин передает: В столице 
Ирака сегодня открывается 
широкий форум посланцев 
демократических организа
ций и прогрессивных сил ми
ра — Международная кон
ференция . солидарности с 
иракским народом в его 
борьбе против империалис
тических происков и хозяй
ничанья иностранного капи
тала.

Улицы столицы украше
ны флагами и красочными 
плакатами. На. них изобра
жены пять переплетенных 
ромбов, которые символизи
руют единство прогрессив
ных сил мира, решительно

поддерживающих справедли
вую борьбу иракского наро
да против империалистиче
ских монополий. К . откры
тию конференции приуроче
на выставка «Иракскай 
нефть в борьбе с империа
лизмом», устроенная по ини
циативе иракских худож
ников на площади Аттахрир.

На конференцию, сооб
щил руководитель подгото
вительного комитета конфе
ренции Ибрагим Итеим, при
глашены представители бо
лее пятидесяти стран. Среди 
присутствующих — делега
ция Советского Союза. Госу
дарственный .министр, член 
Иракского комитета сторон
ников мира Амер Абдалла 
заявил, что представитель

ный характер конференции 
свидетельствует о широкой 
международной поддержке 
законных прав иракского на
рода.

Мы уверены, что эта кон
ференция станет важным 
вкладом в дело укрепления 
уз дружбы не только ирак
ского народа, но и народов 
другие арабских стран с про
грессивными силами мира, 
и прежде всего с социали
стическими странами. Мы 
рассматриваем конферен
цию как важный этап в раз
витии и упрочении друже
ственных отношений между 
Советским Союзом и араб
скими странами, подчеркнул 
Амер Абдалла.

ПРОТЕСТ ЗАПАДНОГЕРМАНСКИХ 
К О М М У Н И С Т О В

БОНН, 17 августа. 
(ТАСС). Германская комму
нистическая партия вырази
ла решительный протест 
протир намерения ряда про
мышленных концернов ФРГ 
затопить в водах Атлантиче
ского океана 2.500 металли
ческих бочек с промышлен-

мй сильнодействующие циа
нистые яды.

Как подчеркнул в Дюс
сельдорфе член Президиума 
правления РКП Ю. Анген- 
форт, такая «операция» та
ит в себе угрозу для здо
ровья и жизни миллионов 
людей. ,

Утверждения, будто затоп-
ными отходами, содержащи- * ление- промышленных отхо

дов в Атлантическом океане 
«не представляет собой опас
ности», Ю. Ангенфорт назвал 
«сознательным обманом» 
международной обществен
ности. Он потребовал от кон
цернов уничтожить промыш
ленные отходы, содержащие 
цианистые яды, таким спосо
бом, чтобы не создавать уг
розы для окружающей сре
ды.

Б о р ь б а  п р о д о л ж а е т с я
ЛОНДОН, 17 августа. 

(ТАСС). 42 тысячи англий
ских докеров обсудят в бли
жайшие дни на массовых 
митингах решение профсо
юзного руководства о пре
кращении продолжающейся 
более ■ трех недель общена- 

-циональной забастовки.
Хотя в результате заба

стовки английские докеры 
добились ряда значительных 
уступок от предпринимате
лей, национальный комитет 
портовых шоп-стюардов 

‘(профсоюзных руководите

лей на местах) считает, что 
требования рабочих не удов
летворены полностью. По
этому комитет, состоящий 
из 60 представителей доков. 
Лондона, Ливерпуля, Халла, 
Манчестера, Бристоля и 
других, вопреки рекоменда
ции руководства профсоюза 
транспортных и неквалифи
цированных рабочих при
звал своих членов к продол
жению забастовки.

Как заявил один из лиде
ров лондонских докеров

Берни Сгиэр, рабочие не 
получили полной гарантии 
занятости. Подтверждая его 
опасения, консервативная 
газета «Дейли телеграф» 
предсказывает, что в тече
ние ближайших трех лет 
число докеров на Британ
ских островах сократится 
еще на 10 тысяч человек.

По мнению большинства 
местных наблюдателей, за
бастовка Докеров в англий
ских портах еще далека от 
окончания.

Ш КОЛЫ ПРЕВРАЩ ЕНЫ  В КАЗАРМЫ
ЛОНДОН, J.7 августа. 

(ТАСС). До начала учебного
года в Северной Ирландии 
остается еще три недели, 
однако школы в католиче
ских кварталах Белфаста, и 
Лондондерри уже заполне
ны до отказа. Увы, не деть
ми, а солдатами английской 
оккупационной армии.

Со времени вторжения в 
католические районы англий
ское командование превра
тило школы в казармы для 
своих войск. Только в одном 
районе Белфаста — Андер- 
сонстаун армия оккупирова
ла пять школ, причем, по 
свидетельству газеты «Гар

диан», солдаты явно распо
ложились в них надолго. 
Вокруг школ возводятся за
граждения из колючей про
волоки, мощные бульдозе
ры «расчищают» спортив
ные площадки под стоянки

для, армейских бронетран
спортеров.

В знак протеста против 
произвола оккупантов учите
ля Андерсонстауна на мас
совом митинге приняли вче
ра решение не начинать за
нятия до тех пор, пока шко
лы этого района не будут 
полностью освобождены от 
английских солдат.

Вето президента
ВАШИНГТОН, 17 авгу

ста. (ТАСС). Президент
США наложил вето на зако
нопроект о выделении 30,5 
млрд, долларов министерст
вам труда и здравоохране
ния, образования и социаль
ного обеспечения. Эти сред
ства предназначались на 
медицинское обслуживание, 
образование и социальное 
обеспечение.

В специальном послании 
палате представителей кон
гресса президент объяснил 
свое решение тем, что кон
гресс выделил на эти нужды 
больше средств, чем предла
гало правительство.

Р. Никсон выразил недо
вольство тем, что конгресс 
отказался включить в зако
нопроект статью, ограничи
вающую общий размер рас
ходов на социальные нужды.

Возражая против увеличе
ния расходов на неотложные 
нужды народа, правительст
во, как известно, предложи
ло увеличить в 1973 финан
совом году на 6,3 млрд, дол
ларов ассигнования на воен
ные нужды.

Отклоненный президентом 
законопроект был ранее одо
брен конгрессом, в котором 
большинство принадлежит 
демократической партии. До
биваясь его утверждения, де
мократы не столько проявля
ли заботу о нуждах амери
канцев, сколько стремились 
нажить политический капи
тал перед предстоящими 
президентскими выборами.

ЭКСТРЕННЫЕ МЕРЫ
ВАШИНГТОН, 17 авгу

ста. (ТАСС). Палата пред
ставителей конгресса США 
приняла резолюцию, позво
ляющую правительству на 
временной основе, до 30 сен
тября, продолжать оказание 
иностранным государствам 
военной помощи в соответст
вии с законом, срок дейст
вия которогр истекает завт
ра, 18 августа.

Применение такой чрезвы
чайной процедуры связано с 
острой борьбой в конгрессе 
США вокруг войны во Вьет
наме. Противники нынешне
го политического курса пра
вительства CIHiA в Юго- 
Восточной Азии в той или 
иной форме выступили про

тив принятия законов о во
енной помощи иностранным 
государствам.

В частности, сенат принял 
поправку к законопроекту о 
помощи иностранным госу
дарствам, требующую от 
правительства вывода из Ин
докитая всех американских 
войск к 1 октября текущего 
года. В ответ на это «ястре
бы» в нижней палате кон
гресса провалили законопро
ект в целом, в результате че
го вся программа’ оказания 
военной помощи союзникам 
и сателлитам США повисла 
в воздухе. Для спасения по
ложения и была принята ны
нешняя резолюция.

«МЕТОДЫ» ПРЕДВЫБОРНОЙ бо рьбы
ВАШИНГТОН. 17 авгу- республиканской партии по 

ста. (ТАСС). Руководитель ведению предвыборной кам-
предвыборной кампании де
мократической партии 
Л. О’Брайен заявил здесь на 
пресс-конференции, что в 
штаб-квартире демократиче
ской партии были установле-

пании в связи с налетом на 
штаб-квартиру . демократов. 
17 июня рано утром полиция 
арестовала пять человек в 
штаб-квартире демократов в 
Вашингтоне в тот момент,

ны подслушивающие устрой- когда они проверяли подслу- 
ства задолго до того, как на шивающие устройства. У за- 
нее 17 июня был совершен держанных были обнаруже- 
нашумевший налет. Он сооб- ны карманные передатчики, 
щил, что адвокат демократов работающие на волне, пред-
23 августа начнет официаль
ное расследование этих но
вых фактов «недостойных 
методов республиканской 
паотии».

Как известно, националь
ный комитет демократиче
ской партии предъявил су: 
дебный иск в размере 1 мил
лиона долларов комитету

назначенной исключительно 
для национального комитета 
республиканской партии.

Среди задержанных ока
зался бывший сотрудник 
ЦРУ, ныне руководитель 
службы безопасности респуб
ликанского комитета по 
ведению предвыборной кам
пании Джеймс Маккород, .а 
также некто Бернард Бакер,

на имя которого во флорид
ский банк были недавно пе
реведены чек на 25.000 дол
ларов от республиканского 
комитета и чеки на 89.000 
долларов от различных орга
низаций, связанных с респуб
ликанцами.

Американская печать, 
ссылаясь на источники, 
близкие к органам ФБР, ко
торые ведут расследование 
инцидента, указывает, что 
пятеро налетчиков, видимо, 
хотели проверить работу ус
тановленных в штаб-кварти
ре подслушивающих уст
ройств, предназначенных 
для сбора «деликатной» ин
формации в пользу респуб
ликанцев с целью скомпро
метировать демократов нака
нуне президентских выбо
ров.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ И в  августа 1972  года-

O f i O l H U f l

к г л л с и

с к е п

Н а  г р а д  и  |
В с е с о ю з н о й
торговой палацы |  

•
Работы томских |  

геологов получают § 
п р и з н а н и е  |

•  |

Маленький Олег, Щ
надувной матрац Щ 
и в о л н ы

[ Б  Х А Я  А Д У , 
н а  м е ж д у н а р о д н ы й  к о н г р е с с

В понедельник ,в столице 
Канады Монреале откроется 
XXIV сессия Международно
го геологического конгресса. 
В этом самом авторитетном 
•форуме геологов примет 
участие и большая группа 
советских ученых.

Участвовать в конгрессе 
приглашены и томичи. До
цент кафедры гидрогеологии 
и инженерной геологии Том
ского политехнического ин
ститута С. Л. Шварцев на 
секции геохимии сделает до
клад на тему: «Геохимиче
ские методы поисков рудных 
месторождений в районах с 
развитием многолетнемерз
лых пород». Известно, что 
примерно 25 процентов всей 
•суши занимает так называе
мая вечная мерзлота. Она, 
в частности, охватывает ог

ромные площади на севере 
Советского Союза и Канады. 
Вот почему на геологическом 
конгрессе этой проблеме бу
дет посвящен целый день 
работы одной из секций — 
геохимической.

ДокЛад С. Л. Шварцева 
на секции геохимик — со
ставная часть исследований, 
ведущихся проблемной гео
логической лабораторией 
ТПИ под руководством про
фессора П, А. Удодова. 
Впервые разработанный в 
Советском Союзе метод гид- 
рогеохимического поиска 
месторождений признан сей
час в мировой практике и 
известен как «метод ТПИ». 
Автором метода поиска 
проведены опытные работы 
в Норильске, разработана 
методика, она используется 
в практике геологов. Так,

благодаря геохимическому 
методу, открыто крупнейшее 
на севере Октябрьское руд
но-никелевое месторождение.

Томские политехники не 
впервые участвуют , в рабо
те международных геологи
ческих конгрессов. В 1964 
году профессор, лауреат Го
сударственной премии
К. В. Радугин был в числе 
делегатов XXII сессии кон
гресса в Дели, доцент 
А. Г. Бакиров — участни
ком XXIII сессии конгресса, 
состоявшегося в 1968 году в 
Праге. . ,

На этот раз доктор гео
лого-минералогических наук 
А. Г. Бакиров будет участво
вать в работе секции кон
гресса «Геохимия редких и 
рассеянных элементов».

А. БАТУРИН.

Т А М ,

Г Д Е  Ж И Л  
В. И. Л Е Н И Н

В ЭТОМ году я с группой 
школьников во время отпус
ка побывал на юге Красно
ярского края. Мы много слы
шали и читали об этих ме
стах. Теперь нам предстояло 
в4:е это увидеть. С волнени
ем ступили на землю, на ко
торой когда-то жил Ленин. 
Побывали в музеях, на озере 
Перово и в других окрестно
стях Шушенского, где лю
бил проводить свободное 
время Владимир' Ильич. 
Долго не отходили ребята от 

. дома крестьянки Петровой. 
Здесь два года жил вождь 
мирового пролетариата, за 
этими окнами его, комната.

После Шушенского мы по
сетили пос. Майну. Здесь 
даже в самый лютый мороз 
Енисей не замерзает. За по
селком — створ будущей 
гигантской плотины Саяно- 
Шушенской ГЭС. На 242 
метра поднимается ее гре
бень, а мощность электро
станции долго еще не будет 
знать равных себе в мире.

В Саянах мы провели пять 
дней, ходили по окрестным 
склонам в походы, соревно
вались в туристской техни
ке. Покорена вершина «Бе
зымянная» . с отметкой 
1.570 метров.

Вот какой интересный по
ход мы совершили этим ле
том.

Г. ЯКУНИН, 
инженер «Томгипро- 

транса».

Т О М И Ч И  

НА «ЭЛЕКТРО-7 2 »
В Москве завершила работу международная выставка 

«Электро-72».
Пять тысяч экспонатов наглядно проиллюстрировали 

высокий уровень советской науки и техники в рещении 
основных электротехнических проблем современности — 
создания комплексов оборудования для Единой энергетиче
ской системы СССР и многих отраслей промышленности, 
транспорта, сельского хозяйства, сферы обслуживания и 
быта, создания серий стандартизированных электромашин 
с управляющей электронно-вычислительной техникой и ап
паратуры для прямого преобразования тепловой, химиче
ской и ядерной энергии в электрическую...

За две недели работы выставки ее посетило • свыше по
лумиллиона советских и иностранных специалистов, что 
сделало «Электро-72» своеобразной академией по обмену 
передовым научно-техническим опытом.

Нового призвания добились рабочие и инженерно-техни
ческие работники электротехнической промышленности 
Томской области, продукция которых была выставлена на 
«Электро-72». Изделия томских мастеров с электролампо
вого завода, а также прогрессивные разработки специали
стов «Сибэлектромотора» удостоены почетных дипломов 
Всесоюзной торговой палаты.

Ю. ЕГОРОВ, 
редактор информотдела. «Электро-72».

ВСТРЕЧА В АКАДЕМГОРОДКЕ
. На днях в Новосибирском Академгородке состоялась 

встреча директора Института оптики атмосферы СО АН 
СССР, члена-корреспондента Академии наук СССР 
В. Е. Зуева с профессором Калифорнийокого университе
та (гор. Дэвис, США). К. Л. Коулсоном, который приехал 
в СССР. Во время встречи обсуждались вопросы использо
вания эффекта поляризации рассеянного света для дис
танционного обнаружения атмосферных аэрозолей.

Б. САВЕЛЬЕВ.

на первенство мира между 
Спасским и Фишером, иг
равшим черными, отложена 
на 41-м ходу в сложной по
зиции.

РЕЙКЬЯВИК, 17 авгу- Исх0Д борьбы решит доиг- 
ста. (ТАСС). Пятнадцатая рывание, которое состоится 
партия шахматного матча 18 августа.

Р е ш и т

доигрывание

Почему так волнуют тво
рения древних мастеров? 
Почему скульпторам Египта, 
Греции, Рима удалось соз
дать то, что мы именуем 
«вечными созданиями искус

ства»?
Наверное, потому, что 

художники тех далеких ве
ков сумели уловить не толь
ко форму, но и душу чело
века и воплотить ее в камне 
или бронзе. Вот и бывает 
так, что идешь, и вдруг мель
кнет в уличной толпе улыб
ка Афродиты или покатый 
лоб Аполлона Родосского...

Посмотрите на этот сни
мок А. Зюлькова. Тысячеле
тия разделяют нашу совре
менницу и древнеегипетскую 
царицу Нефертити. И все- 
таки... Это строгое, озарен
ное внутренним светом лицо, 
эта одухотворенность, эта 
классическая чистота ли
ний...

Свердловская балерина 
Марина Батурина еще очень 
молода. Но она уже танцу
е т 1 в «Лебедином озере», 
«Спартаке».

Большой удачи тебе, Ма
рина!

Н. МОРУНОВ.

IВ ■ В ! I И !

ЕСТЬ в Каргаоке боль
шое кирпичное здание. 
Днем и ночью работают 
здесь мощные дизели, вра
щая валы генераторов. Это 
—районная электростанция. 

Она дает электрическую 
анергию предприятиям рай
центра, совхозам «Каргасок- 
скнй» и «Павловский», ос
вещает дома и улицы севе
рян.

Директор комбината ком
мунальных предприятий 
С. Г. Андрейчук рассказы
вает:

— В этом году мы долж
ны выработать 5 миллионов 
50 тысяч I киловатт-часов 
электроэнергии. За семь ме
сяцев выработали около че
тырех миллионов. ПЛан ду
маем перевыполнить.

Исполняющий обязан
ности начальника электро
станции А. Я.. Глубоковский 
показывает свое хозяйство. 
В дизельном отделении иде
альный порядок. Здесь пять 
дизель-генераторов. Каждый 
—■ по 900 лошадиных сил. 
Дизелист А. Н. Непряхин и 
его помощник П. Дударев 
—молодые ребята., На двоих 
им 44 года. После армии 
они окончили специальные 
курсы.

В просторном, светлом, 
помещении щита управления 
сегодня дежурит Н. Н. Пы
лев. Тоже молодой, симпа
тичный человек. На столе 
перед ним телефон. На

щите множество, электричес
ких измерительных прибо
ров.

Дежурный по щиту — 
старший смены, вахты. Он 
отвечает и за исправность 
основных электрических ли
ний в райцентре.

— Во время грозы, —рас-

дыи может раоотать друг за 
друга,

А где Василий Бурунду
ков? — интересуюсь у пар
ней.

— Вася? Дизелист? Он у 
нас еще и первоклассный 
сантехник. Поэтому на вре
мя перебросили в котельную.

Р Е П О Р Т А Ж

Б У Р У Н Д У К О В  
И ЕГО ТОВАРИЩИ

’сказывает Александр Глубо
ковский, —молния ударила 
в один из трансформаторов. 
Большой участок оказался 
без энергии. К месту проис
шествия немедленно выеха- 

. ли старший электрик 
А. Ф. Грищенко, Н. И. Пы
лев и я. Оказалось, оплав
лены контакты, разбиты изо
ляторы. Последствия аварии 
устранили быстро. Аналогич
ный случай был и на 14-ой 
подстанции, что у аэропорта.

—У нас, как в армии, — 
шутят ребята, — полная 
шаимозаменяемость. Каж-

Там идет монтаж котлов.
Василием Бурундуковым 

я интересовался не случай
но: еГО портрет есть на обла
стной Доске почета.

Побеседовать с Василием 
мне все-таки удалось. Он 
оказался высоким, застенчи
вым. У него добрые голубые 
глаза и большие рабочие ру
ки, пропитанные соляркой.

Родился • он здесь, в На- 
рыме, в 1936 году. Служил 
на Сахалине. Без тайги И 
Оби не представляет себе 
жизни. На электростанции 
уже пятнадцать лет. Начи-

. нал кочегаром еще в старом 
здании. Помогал. строить но
вый корпус. Трижды ездил в 
Томск на курсы. Сначала — 
на кочегара. Затем — на ди
зелиста, м вернее, . .машини
ста дизельных установок.

Дизелйст Бурундуков — 
еще и шофер, тракторист, 
кочегар и сварщик.

— Мастер.на все руки,.— 
охарактеризовал Василия 
Ивановича Н. И. Чуканов,:— 
шеф-инженер из Москвы. Он 
приезжал сюда с завода— 
изготовителя дизелей для их 
ремонта. Василий Иванович 
трудился под его началом.

Как-то осенью, вечеро-м, 
загорелся генератор. В. Бу
рундуков и дежурный по 
щиту В. Морозов не дали 
огню уничтожить энерге
тическое сердце райцентра. 
При ликвидации пожара Ва
силий Иванович получил 
травму, месяц болел. Рас
сказывает он об этом случае 
просто, без рисовки. Как 
будто и не сделал ничего 
особенного. А ведь рядом 
были большие емкости с го
рючим. Промедли, смало
душничай — и быть боль
шой беде...

...Василий? Бурундуков и 
его товарищи трудятся, как 
принято говорить, на скром
ном участке. О них редко 
говорят и мало пишут. А 
между тем именно такие 
люди несут свет и тепло на
шему Северу.

Л. КЛЕПЦОВ.
с . К а р г а е о к .

Что где случилось?

М А Л Ь Ч И К
С П А С Е Н

К о л л е к т и в  м е х а н и з а т о р о в  
у п р а в л е н и я  « Х и м с т р о й »  ч а с т о  
в ы е з ж а е т  н а  о т д ы х  в  р а й о н  
п о с е л к а  Я р с к о е  н а  Т о м и . И 
в о т  ч т о  п р о и з о ш л о  з д е с ь  н а  
д н я х .  Ш о ф е р  Г е н н а д и й  Г р и 

г о р ь е в и ч  К а з а к о в  и  е г о  ж е 
н а  —  н о р м и р о в щ и ц а  Н а д е ж д а  
В а л е н т и н о в н а  в з я л и  с  с о б о й  
с ы н и ш к у  О л е г а ,  к о т о р о м у  
т о л ь к о  ч т о  и с п о л н и л о с ь  д в а  с  
п о л о в и н о й  г о д а .  П о с л е  о б е д а  
м а л ь ч и к  з а с н у л  н а  н а д у в н о м  
м а т р а ц е .

В э т о  в р е м я  п о  Т о м и  п р о х о 
д и л  т е п л о х о д ,  н а  р е к е  о б р а з о 
в а л и с ь  в о л н ы .  О н и  и  с м ы л и  
н а д у в н о й  м а т р а ц  в м е с т е  с  
м а л ь ч и к о м .  Р е б е н о к  н а ч а л  т о 
н у т ь .  ___ _

Б е д у  з а м е т и л а  с т а р ш и й  б у х 
г а л т е р  Т а м а р а  А л е к с а н д р о в н а  
Н о в и ч е н к о .  Н е  р а з д у м ы в а я ,  
о н а  б р о с и л а с ь  в  р е к у  и  с п а с л а  
О л е г а .

А. ПОПОВ.

КОГДА НА О ХО ТУ?
Капризы погоды заставили нынче изменить в некото- 

1 рых зонах страны традиционные сроки открытия летне- 
осенней охоты. В Главном управлении по охране природы, 
заповедникам и охотничьему хозяйству Министерства 
сельского хозяйства СССР корреспонденту ТАСС сооб
щили:

— Летне-осенняя охота на водоплавающую и болотную 
дичь в центральных областях Российской Федерации от
крывается не ранее утренней зари 19 августа. В южных 
областях России, а также в Сибири, на Урале и Европей
ском Севере охотникам на уток придется подождать до 
четвертой субботы августа, а в некоторых районах — В за
висимости от местных условий — и еще дольше.

На Украине охота допускается только в охотохозяйст
вах на водоплавующую дичь с утренней зари 12 августа, 
а с 1 октября —■ на диких гусей и голубей.'В Белоруссии 
отстрел водоплавающей и.болотной дичи разрешен с .12, 
а Латвии — с 19 августа. На просторах Казахстана сезон 
откроется 26 августа. Здесь можно будет добывать в чис
ле прочей водоплавающей дичи гуся серого и гуменника, 
из боровой — рябчика, вальдшнепа, дикого голубя.
Мы попросили прокоммен- промыслового хозяйства 

тировать эту информацию А. В. Пичагина.
ТАСС начальника областно- — Пока что нам нечем 
го управления охотничье, порадовать рхотнйкоя-люби-

телей области, — ответил 
Анатолий Васильевич. — 
Мы действительно ориенти
ровались на 26 августа, как 
на дату начала летне-осен
ней охоты. Однако только 
что из Москвы пришла те
леграмма, в которой началь
ник Главохоты РСФСР 
Н. Елисеев настаивает в свя
зи с распространением лес
ных пожаров на полном за
прещении летне-осенней охо
ты на всей территории 
РСФСР, впредь до особого 
распоряжения.

Правда, в. нашей области 
положение с лесными пожа
рами относительно благопо
лучное, и: мы поставим об 
этом в известность главк. 
Однано рассчитывать на то, 
что осенняя зорька начнется 
раньше 1. сентября, нельзя.

А П ЛО Д И С М ЕН ТЫ  | 
Д В У Х  О Б ЛА С ТЕЙ  ‘
В Белгороде закончились га

строли Томского театра му
зыкальной комедии. Для жи
телей Белгородской области 
артисты показали 45 спектак
лей, на которых побывало 
свыше 21 тысячй человек.

На днях опереттой А. Нови
кова «Чёрная береза» театр от
крыл свои гастроли в Брян
ске. В старинном городе на 
Десне томский театр продол
жит работу до конца августа.Д. ДЕМЕНТЬЕВ.

В редакцию пришло письмо 
из Белгорода. Авторы его про
сят поблагодарить через газету 
артистов Томского театра му
зыкальной комедии: «Для нас, 
зрителей, эти гастроли были 
настоящим праздником. Мы 
познакомились с хорошим те
атром, увидели интересные 
спектакли, умные, яркие, весе
лые, полюбили талантливых 
артистов, которые доставили 
нам много радости.

Успех у белгородцев имели 
такие спектакли, как «Черная 
береза», «Возраст женщины», 
«Прощай, море, прощай», «Зве
зда экрана». Нас радовало, 
что, не выходя за пределы 
жанра оперетты — музыкаль
ной комедии, театр поднимает 
вопросы большого гражданст
венного значения. Очень хоро
шо прозвучали и старые опе
ретты: «Сильва», «Баядера» 
Кальмана, «Фраекита» Легара.

Все спектакли отмечены вы
сокой режиссерской культурой, 
отличной работой дирижера 
заслуженного деятеля искусств 
РСФСР и Бурятской АССР 
В. Маймескула. Из исполните
лей нам особенно хочется от
метить С. Скорову, В. Тка- 
ленко, Р. Егорову, В. Воробье
ва, 3. Филатову, Б. Киселева,
Ю. Молодова». ,
B. ЧЕБОТАРЕВА, Р. РОСОР 
и другие, всего 14 подписей.
А вот, что нам пишут из 

Брянска: «Большим событием 
в культурной жизни нашего го
рода явился приезд на гастро
ли tjf омского театра музыкаль
ной комедии. Брянцы с нетер
пением ждали первый спек
такль дорогих посланцев Сиби
ри. И мы не обманулись в сво
их ожиданиях.

Томичи открыли гастроли 
удачной постановкой оперетты 
П. Градова «Черная береза» 
на музыку А. Новикова. Спек
такль имел очень большой ус
пех. Он посвящен теме, близ
кой для нас. Ведь действие 
спектакля происходит в годы 
войны на оккупированной вра
гом территории, он рассказы
вает о мужестве советских лю
дей, уходивших партизанить в  
леса. Наша брянская земля 
легендарна подвигами. И среди 
зрителей, пришедших на спек
такль, было немало тех, кто в 
войну был партизаном, сра
жался в знаменитых брянских 
лесах. Поэтому, наверное, спек
такль был встречен особенно 
тепло.

Все артисты, занятые в «Чер
ной березе», играют на высоком 
профессиональном уровне. Осо
бенно запомнился главный герой 

Николай, роль которого иг*\ 
рает В. Ткаленко. Запоминает* Ч 
ся игра и таких актеров, как 
Г. Степанов, Б. Киселев,
C. Скорова.

Понравились брянцам и дру
гие спектакли томичей, вклю
ченные в афишу».

А. КРАВЦЕВ.

Н О В Ы Е  
П О Ч Т О Й  Ы Е  
М  А  Р  К  И

Министерство •• связи СССР 
выпустило в обращение . три 
почтовые марки, посвящен
ные 50-летию освобождения 
Дальнего Востока от бело
гвардейцев и интервентов.

Поступила в продажу так
же, марка, отпечатанная в 
честь 25-летия праздника со
ветских горняков — Дня 
шахтера. (ТАСС)

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Ц Н Р К
Большая разнообразная про

грамма «Ленинградский суве
нир».

Н а ч а л о  -  в  16  и  2 0  ч а с о в .

Ш \ KI/IHO

НА ТОМИ. Фотоэтюд А. Петрова.

ИЗ ЗАПИСОК 
МИЛИЦИОНЕРА С Р Е Д Ь  Б Е Л А  Д Н Я .

У: кого руки липнут к чу
жому добру, тому добра не 
видать. За последние дни 
милиция арестовала несколь
ко полевых воров. Средь бе
ла дня, не-смущаясь стыд
ливо опускающих взор про
хожих, они воровали с сов
хозного поля картофель.

. — Зачем? — строго спра

шивает инспектор . ОБХСС 
С. А. Фомин- задержанного 
Антропова, сварщика Перво
майского леспромхоза.

Антропов объясняет, что 
вчера они с нигде не работа
ющей А. И. Ядриной выпи
вали, а сегодня им надо 
было добыть деньги «на опо
хмелку». Вот они и . решили

наворовать картошки, про
дать ее.

Другая пара — В. И. 
Иконников с, гормолзаво- 
да с Т. Е. Пановой, ‘ убор
щицей станции Томск-1, — 
действовала подобным же 
образом. Задержаны с наво
рованным картофелем Лю
бовь Снигирева и Анна Рех-

тина, рабочие строитель
ного поезда № 299.

Сейчас «картофельные во
ры» в камере предваритель
ного заключения. Думают. 
Что ж, думать есть б чем...

н . КОМОВ, 
майор милиции.

Т о м с к и й  р а й о н .

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
«Преданность» (д в е  с е р и и )  — 

8-50, . 12-05, 15-20, 18-35, 21-50. 
«Тайна фермы Мессе» — 8-40, 
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22. Зал кинохроники — 
«Крутые дороги космоса» —  
9. 10-05. 12-15, 14-25, 16-35,
18-45, 20-55. «Лесная симфо
ния» — 11-10. 13-20. 15-30, •
17-40, 19-50, 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Преданность» (д в е  с е р и и )  — 

8-40. 11-50, 15. 18-10. 21-20.
«Тайна фермы Мессе» , — 

8-40. 12. 13-40, 15-20. 17. 18-40.
20- 20, 22. Д л я  д е т е й  —  «Часы 
капитана Энрико» — 10-20

имени И. ЧЕРНЫХ
«Преданность» (д в е  с е р и и ! — 

8-40, 11-45, 14-50, 17-55, 21.
«Тайна фермы Мессе» — 9, 

12-30. 14-20, 16-10, 18. 19-40,
21- 20. Д л я  д е т е й  —  «Дикая ма
нящая природа» — 10-40.

«ПИОНЕР»
«Кот в сапогах» — 9. 10-40

12-20,-14, 15-40, 17-20, 19. «Ког
да расходится туман» — 20-30,22- 20.

«СИБИРЯК»
«Кудесник за рулем» — 11,

12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,
21. Д л я  д е т е й  — «Полчаса на 
чудеса» — 9-20.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

«Джентльмены удачи» — 12,
14, 16. 18, 20, 22. Д л я  д е т е й  — 
«Винни-Пух» — Ю

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
п о д ш и п н и к о в о г о

ЗАВОДА
«Когда расходится туман»; —

19, 21.
КИНОТЕАТР 

«БЕЛОЕ ОЗЕРО»
«Загнанных лошадей прист

реливают, не правда ли?» — 
11-30, 14, 17-30, 20.

I ПРОГРАММА 
МОСКВА

1 2 .0 0 . П р о г р а м м а  п е р е д а ч .  
1 2 .0 5 . Н о в о с т и .  ,1 2 .1 0 . П р о г р а м 
м а  К р а с н о я р с к о й  [ с т у д и и  • т е л е 
в и д е н и я .  1 2 .5 5 .' Д л я  д е т е й . ,  Д ж . 
Р о д а р и .  « Т р а в а -  ж е л а н и я » .  К у 
к о л ь н ы й  с п е к т а к л ь .  Ч а с т ь  1-Я. 
1 3 .3 0 . М у з ы к а л ь н ы е  в с т р е ч и .  
1 4 .0 0 . « З д о р о в ь ё » .^ Н а у ч н о - п о п у 
л я р н а я  ; п р р г р а м м а .  П е р е д а ч а  
и з  Л е н и н г р а д а ;  .1 4 .4 0 . « Т е л е в и 
з и о н н ы й  т е а т р  м и н и а т ю р .  « 1 3  
с т у л ь е в » .  1 6 .0 0 . « П о э з и я » .  С т и 
х и  М . Б а ж а н а .  1 6 .2 0 .  В ’• э ф и 
р е  — « М о л о д о с т ь » .  - «С то-- п у 
т е й .  с т о  д о р о г » .  П о з н а в а т е л ь 
н о - р а з в л е к а т е л ь н а я  п р о г р а м -  

. м а .  1 8 .0 0 . « В р £ м я » .  ’ И н ф о р м а 
ц и о н н а я  , п р о г р а м м а .  ,' 1 8 .3 0 . 
« Т о в а р и щ  п е с н я » .  . П р о г р а м м а  

• п о с в я щ е н а  Д н ю  В о е н н о - В о з 
д у ш н о г о  Ф л о т а .  1 9 ,2 5 . П р е м ь е -

р а  т е л е в и з и о н н о г о  х у д о ж е с т *  
в ё н н о г о  ф и л ь м а  « Е х а л и  в 
т р а м в а е  И л ь ф  и  П е т р о в » .  
( « М о с ф и л ь м » ,  п о  з а к а з у  Ц е н 
т р а л ь н о г о  т е л е в и д е н и я .
1 9 7 2  г .) .

ТОМСК
2 1 .3 0 . « З е м л я  ; и  л ю д и » .  К а ж 

д ы й  ч а с  —  у р о ж а ю .  2 1 .4 5 . К о н 
ц е р т .  2 2 .3 0 . « О с о б а я  д о л ж 
н о с т ь » .  О ч ер к »

* МОСКВА
2 3 .0 0 . « В р е м я » .  И н ф о р м а 

ц и о н н а я  п р о г р а м м а '.  2 3 .3 0 . 
П р е м ь е р а  т е л е в и з и о н н о г о  х у 
д о ж е с т в е н н о г о  ф и л ь м а  « В о з?  
р а с т  т р е в о г » .  ( « У з б е к ф и л ь м » ,  
п о  з а к а з у  Ц е н т р а л ь н о г о '  т е л е 
в и д е н и я ,  1 9 7 1  г .) .

Н ПРОГРАММА 
ТОМСК

«СОЮЗ РАВНОПРАВНЫХ» 
ТАДЖИКСКАЯ ССР

1 8 .0 0 . « Т о м о к : ,  л ю д и , ' с о б ы 
т и я . . .»  Н е д е л ь н о е  о б о з р е н и е .  
1 8 .3 0 . Д о к у м е н т а л ь н ы е  ф и л ь 
м ы  « З е м л я  д а л е к о й  С о г д и а н ы » ,  
« Ц а м я т ь  , П а м и р а * .  1 8 ,5 0 . « П о э 
т ы  Т а д ж и к и с т а н а » .  1 9 .2 0 . Х у 
д о ж е с т в е н н ы й  ф и л ь м  « Х а с а н -  
А р б а к е ш » ?  ( « Т а д ж и к ф и л ь м * .  
1 9 6 7  г .).

с о в е т с к и х  к о м п о з и т о р о в ,
1 5 .2 5 . К  5 0 - л е т и ю  о б р а з о в а н и я  
С С С Р . « О н и  у ч и л и с ь  в  Т о м с к е » : ' 
П е р е д а ч а  в т о р а я .  1 5 .4 0 . « Д н е в 
н и к  у д а р н ы х  с т р о е к » .  С п е ц и а л ь :  
НЫЙ в ы п у с к  ш т а б а  у д а р н ы х - 
с т р о е к  п р и  о б к о м е  В Л К С М  " 
В ы п у с к  1 8 -й .

Заготуправление облпот
ребсоюза приглашает: пенси
онеров, отпускников, домохо
зяек на заготовку кедровых 
орехов, клюквы, брусники в 
районах области.

Обращаться: г. Томск,
пер. Совпартшкольный, 10.

Отдел вневедомственной 
охраны УВД Томского облис- 
полкома принимает заявки’ 
йа • оборудование квартир 
граждан охранной сигнали
зацией и заключает договоры 
на их охрану.
. Обращаться: 634050

Томск,, уд. Карташова 40 
телефон № 4-50-20.

РАДИО
СУББОТА/ 19 августа

7 .3 4 . О б з о р  .п о с л е д н и х  и з в е ^  
с т и и - 7 .4 0 . « С п о р т и в н а я  н е д е 
л я » .  7 .4 5 . М у з ы к а л ь н ы й  а н т 
р а к т .  8 .3 0 . « П и о н е р с к а я  з о р ь 
к а » *  9 .1 5 .  П о  с т р а н и ц а м  г а з е 
т ы  « К р а с н о е  з н а м я » .  9 .2 5 . 
К о н ц е р т  п о  з а я в к а м  р а д и о 
с л у ш а т е л е й .  1 5 .0 0 . « П я т и л е т 
к а  —  н а р о д у » .  1 5 .1 0 . П е с н и

Медико-санитарной части 
№ 2 требуются на работу: 
врачи всех специальностей 
медицинские сестры, лабо
ранты, повара, санитарки, 
уборщицы, лифтеры, элек
трики, сантехники.

Обращаться по • -адресу 
634040, Томск, ул: Бела Ку
на, 3. Проезд троллейбусом 

. № 1 до остановки «Чере
мушки».

наш адрес и телвщонш 0
К301965 Заказ № 4876
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